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В ЗакСе будет веселее, 

чем в цирке?
«Смена» анализирует 

расклад политических сил в городе и стране, 
сложившийся после 4 декабря

СОСТОЯВШИЕСЯ выборы 
дали ответ на вопрос, вол-
новавший политическую 
элиту на протяжении по-
следних месяцев: как бу-
дут выглядеть Госдума 6-го 
созыва и питерский ЗакС 
5-го созыва? Изменения 
значительные. Правящая 
партия хотя и утратила бы-
лые позиции, но осталась 
правящей, возможности 
для оппозиционных сил су-
щественно расширились. 
Однако для того, чтобы де-
путаты смогли заниматься 
своей прямой обязанно-
стью - законотворчеством, 
им неизбежно придется 
договариваться и вступать 
в коалиции.

Большая 
политика 

в Охотном 
ряду

Госдуме в этом плане по-
везло гораздо больше, чем 
петербургскому Законода-
тельному собранию. «Единая 
Россия» сохранила в россий-
ском парламенте большин-
ство. И в гордом одиночестве 
- а если потребуется, то вме-
сте со своим традиционным 
союзником - ЛДПР, - вполне 
сможет принимать законы 
без оглядки на оппозицию.

- Судя по всему, партийный 
альянс «Единой России» и 
ЛДПР в новой Думе сохранит-
ся, хотя я не исключаю, что в 
нынешних обстоятельствах 
Владимир Жириновский го-
раздо чаще будет «бить ко-
пытом», - говорит политолог 
Валерий Островский. - В за-
конодательном плане более 
активными станут КПРФ и 
«Справедливая Россия». И 
все же Дума по факту оста-
нется не законодательным, а 
законосовещательным орга-
ном...

Как считает Островский, в 
ближайшее время мы можем 
увидеть серьезную ротацию 
внутри самой фракции «Еди-
ной России». Осознав, что 
во многом отсутствие ярких 
личностей и просто обая-
тельных депутатов сыграло 
с партией на выборах злую 
шутку, руководство «ЕР» мо-
жет начать искать в списках 
именно таких людей...

- Новая Дума будет абсо-
лютно работоспособна, - со-
глашается с коллегой по-
литолог, профессор СПбГУ 
Дмитрий Гавра. - В коалиции 
с ЛДПР «Единая Россия» смо-
жет спокойно избрать спике-
ра и сформировать руково-
дящие органы.

Куда 
качнет 

либерал-
демократов?

В питерском ЗакСе си-
туация куда более слож-
ная. Даже объединившись с 
ЛДПР, «Единая Россия» там 
больше не получает боль-

шинства. Конечно, не ис-
ключен вариант, что партия 
власти будет искать в стане 
оппозиции перебежчиков. И 
возможно, даже найдет их, 
как это бывало неоднократно 
в предыдущем созыве. Од-
нако в том, что Мариинский 
дворец станет ареной для 
жесткой политической борь-
бы, кажется, уже никто не со-
мневается.

- ЛДПР, по сути, становит-
ся ключевой партией в Зак-
Се - от ее позиции зависит 
очень много, - продолжает 
Валерий Островский. - Ведь 
если она перейдет на сторо-
ну объединенной оппозиции, 
та в свою очередь сможет 
предлагать своего спикера и 
взять под контроль комиссии 
и комитеты. Если ЛДПР все-
таки сделает выбор в пользу 

сотрудничества с «Единой 
Россией», такой блок все 
равно будет очень неустой-
чив. Поэтому в ближайшие 
годы, я думаю, мы станем 
свидетелями очень забавно-
го представления, по срав-
нению с которым Цирк на 
Фонтанке покажется очень 
скучным мероприятием. В 
Мариинском дворце точно 
будет веселее…

Дмитрий Гавра считает, 
что на первом этапе работы 
ЗакСа, который продлится 
до президентских выборов, 
назначенных на 4 марта, мы 
увидим ситуативные коали-
ции. Образование постоян-
ных блоков он считает мало-
вероятным.

- «Яблоко», КПРФ и «Спра-
ведливая Россия» будут идти 
отдельными колоннами со 
своими лидерами во гла-
ве, - уверен эксперт. - Они 
должны объяснить своим из-
бирателям накануне очеред-
ных выборов, что серьезно 
отличаются друг от друга. 
Поэтому их позиции по во-
просам бюджета, работы 
правительства, кадровым 
назначениям будут серьезно 
различаться...

Назад, 
в 1990-е?

В целом петербургский 
парламент стал более левым. 
В последние годы «влево» 
сдвигалась «Единая Россия», 
левыми партиями являют-
ся «Справедливая Россия» 
и КПРФ. Социал-демократы 
из «Яблока» тоже принадле-
жат к левому спектру. А это в 
свою очередь может оказать 
серьезное влияние на жизнь 
горожан.

- Сейчас в Петербурге до-
тации из городского бюджета 
получают 2,5 миллиона чело-
век из 4,5 миллиона населе-
ния города, - говорит Вале-
рий Островский. - Куда новый 
ЗакС пойдет дальше - по пути 
еще большего увеличения 
социальных выплат? Таки-
ми темпами через несколько 
лет мы можем получить се-
рьезные проблемы с город-
ским бюджетом. Достаточно 
вспомнить политику Ленсо-
вета 1990 - 1993 годов - при 
всей его демократичности 
он проводил катастрофиче-
скую финансовую политику. 
А ведь некоторые из его вете-
ранов возвращаются в новый 
ЗакС...

Новый парламентский се-
зон, стартовавший в России, 
точно не будет скучным. Пар-
тии готовятся к бурным дис-
куссиям и оживлению поли-
тической жизни в стране. Но 
вот пойдет ли это на пользу 
рядовому гражданину, пока 
большой вопрос.

Ольга РЯБИНИНА

НОВЫЙ 
ПОЛИТСЕЗОН

«Единая 
Россия»

238

КПРФ

92

«Справедливая 
Россия»

64

ЛДПР

56

Распределение мандатов в Госдуме

Распределение мандатов 
в Законодательном собрании

(по предварительным данным)

«Единая 
Россия»

21

КПРФ

7

«Яблоко»

6

«Справедливая 
Россия»

12

ЛДПР

4
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На популизм больший 
спрос, чем на клоунаду

С помощью чего «Справедливой России» 
удалось обойти ЛДПР?

ПАРТИЯ «Справедливая 
Россия» на думских выбо-
рах показала неожиданно 
высокий результат. Еще 
недавно некоторые ана-
литики серьезно сомне-
вались в ее шансах пре-
одолеть семипроцентный 
барьер и вообще попасть в 
парламент. Однако эсэры 
набрали более 13 процен-
тов голосов! Объясняет-
ся это тем, что они весьма 
удачно разыграли карту 
популизма.

ЭСЭРЫ предложили ряд 
понятных и близких народу 
лозунгов: ввести справед-
ливую шкалу подоходного 
налога с доходов граждан, 
избавиться от коррупции в 

органах власти, реформиро-
вать пенсионную систему и 
значительно поднять пенсии, 
заморозить тарифы ЖКХ.

- Это был не просто попу-
лизм, но еще и крайне без-
ответственный популизм, - 
считает политолог Дмитрий 
Гавра. - Справедливороссы 
раздавали массу обещаний, 
прекрасно зная, что они не 
будут реализованы, так как 
партия не получит в парла-
менте большинство. Секрет 
их успеха заключается и в 
том, что этот популизм они 
сумели красиво упаковать, 
предложив не только яркие 
лозунги, но и образ врага в 
лице партии «Единая Рос-
сия».

Несмотря на то что за ми-
нувшие десятилетия политики 
неоднократно кормили рос-
сиян предвыборными обе-
щаниями, а после выборов о 
них тут же забывали, вера в 

чудо, как показала нынешняя 
избирательная кампания, все 
равно не покидает народ.

- И здесь нет ничего удиви-
тельного, - считает полито-
лог Юрий Светов. - Популизм 
востребован в любой стране. 
Если предложения партии 
отвечают запросам людей, 
она всегда получит народную 
поддержку.

На этом фоне удивляют 
весьма низкие результаты, 
которые показала на выбо-
рах ЛДПР. По мнению экспер-
тов, Владимир Жириновский 
провел одну из самых ярких 
предвыборных кампаний. 
Однако, судя по всему, от его 
клоунады народ подустал. 
Политик, который уже 20 лет 
предстает перед избирателя-
ми в одном и том же образе, 
вряд ли может рассчитывать 
на заметный прирост электо-
рата.

Юлия ФРОЛОВА

Сохранить доверие к 
избирательной системе

Горизбиркому необходимо тщательно 
проверить все жалобы 

на якобы имевшие место подтасовки

ДЕНЬ выборов проходил 
в Петербурге крайне нерв-
но. Мало того что наблю-
датели от оппозиционных 
партий постоянно сообща-
ли о многочисленных на-
рушениях, тем самым на-
каляя обстановку, так еще 
и организация самого про-
цесса голосования была 
явно не на высоте.

ГЛАВНОЕ ноу-хау нынеш-
них выборов - изменения 
в системе формирования 
списков избирателей. Если 
раньше все столы на участ-
ках были «по домам», то те-
перь - «по фамилиям». Это 
в свою очередь создало се-
рьезные проблемы в местах 
голосования. Корреспондент 
«Смены» наблюдала, как 
одни члены избирательной 
комиссии сидели без дела, а 
к другим выстраивались ки-
лометровые очереди. Более 
того, многие люди просто не 
находили себя в списках. Им 
в конечном счете все-таки 
предоставляли возможность 
проголосовать, но для этого 
приходилось затратить не-
мало времени и усилий!

Наиболее вопиющая ситу-
ация - нехватка бюллетеней 
на некоторых избирательных 
участках. Как объяснил зам-

пред Горизбиркома Дмитрий 
Краснянский, причина дефи-
цита - беспрецедентно высо-
кая явка по отдельным адре-
сам. Якобы на каждый участок 
бюллетени завозились из рас-
чета 70 процентов от общего 
списка зарегистрированных, 
но в некоторых местах этот 
порог был превышен. В ито-
ге бланки пришлось завозить 
дополнительно…

В Горизбиркоме признали 
все эти недостатки. Однако 
его руководители в свою оче-
редь считают, что в основном 
дезорганизацию в работу 
комиссий вносили предста-
вители партий. Наибольший 
резонанс получили инциден-
ты с участием Олега Нилова 
и Максима Резника. Оба пы-
тались попасть в территори-
альные избирательные ко-
миссии и присутствовать при 
подсчете голосов, но были 
задержаны и доставлены в 
отделы полиции. Олег Ни-
лов, в частности, утверждал, 
что полицейские нанесли ему 
травмы. Правда, приехавшая 
на место «скорая» никаких 
увечий у кандидата в депута-
ты не зафиксировала. А Мак-
сима Резника чуть не отвезли 
на медицинское освидетель-
ствование. Главный «яблоч-
ник» Петербурга признался, 
что был немного выпивши, 
так как праздновал победу 
партии.

Информация о массовых 
фальсификациях на выборах 

в Петербурге, муссируемая 
радикальной оппозицией, 
пока своего объективного 
подтверждения не нашла. 
Выложенные в Интернет с за-
рубежных IP-адресов видео-
ролики, якобы снятые наблю-
дателями на участках в Пе-
тербурге, невнятны - на них 
не видно ни процесса вброса 
бюллетеней, ни процесса по-
купки голосов, а часть роли-
ков вообще носит явно поста-
новочный характер.

Между тем следует при-
знать, что нарушения в ходе 
голосования были, посколь-
ку, как говорится, дыма без 
огня не бывает. Другое дело, 
что они не носили массового 
характера, как об этом пы-
таются говорить оппозицио-
неры. В частности, слишком 
высокие (а в отдельных случа-
ях почти стопроцентные) ре-
зультаты партии власти на не-
скольких участках вызывают у 
нормальных людей большое 
недоумение. Горизбиркому 
следовало бы внимательно 
изучить все претензии, отде-
лив зерна от плевел, и если 
даже незначительные факты 
подтасовок будут достовер-
но установлены, жестко на-
казать виновных в уголовном 
порядке. Доверие народа к 
избирательной системе, ко-
торое пытаются сейчас по-
дорвать «лимоновцы», наци-
оналисты и ультралибералы, 
необходимо сохранить.

Юлия ФРОЛОВА

ЗАДАЧА 
НОМЕР ОДИН

АНАЛИЗ 
ПРЕДПОЧТЕНИЙ

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Ирина БОГАЧЕВА, 
оперная певица, народная артистка СССР:

- Мой выбор совпал с выбором всей страны!

Лев КАРЛИН, 
ректор Российского государственного 
гидрометеорологического университета:

- А как я мог проголосовать, если я член политсовета 
«Единой России»?! Я даже сделал это публично, чтобы, не 
дай бог, кто-нибудь не подумал, что я змея подколодная.

Михаил АМОСОВ, 
доцент Санкт-Петербургского 
государственного университета, 
будущий депутат («Яблоко»):

- Понятное дело, я проголосовал за «Яблоко». И рад, что 
количество солидарных со мною петербуржцев оказалось 
чуть ли не вдвое больше, чем ожидалось еще за неделю до 
выборов. Не исключаю, что уровень доверия к нашей пар-
тии на самом деле еще выше: все-таки, полагаю, имели ме-
сто нарушения при подсчете голосов.

Евгений КОЛЧИН,
генеральный директор «Петербург-концерта»: 

- За «Справедливую Россию». Мне нравятся ее яркие ли-
деры.

Константин СУХЕНКО, 
бывший и будущий депутат (ЛДПР):

- Для меня важнее, за кого проголосовали избиратели. Я 
доволен, что мой округ поддержал мою кандидатуру. Рей-
тинг нашей партии в целом, мне кажется, в реальности 
выше на один-два процента. Если бы не было нарушений в 
ходе выборов, мы имели бы более выразительный резуль-
тат.

Игорь КОРНЕЛЮК, 
певец и композитор:

- Со стыдом должен признать, что, поскольку был на га-
стролях, вернулся поздно и не успел проголосовать…

Александр РЕДЬКО, 
преподаватель Санкт-Петербургского 
инженерно-экономического университета, 
будущий депутат (КПРФ):

- Я голосовал за КПРФ. А за меня голосовали петербурж-
цы.

Никита ДЖИГУРДА, 
актер:

- Понимаю, что в эту избирательную кампанию Григория 
Явлинского с его «Яблоком» позвали для игры в демокра-
тию. Тем не менее я все равно проголосовал за них. Потому 
что они меньше всех причастны к тем процессам, которые 
происходят в России в последние годы.

Василий ГЕРЕЛЛО,
оперный певец, народный артист России:

- За людей. За то, чтобы у россиян жизнь налаживалась…

Николай БУРОВ, 
директор Государственного 
музейного комплекса «Исаакиевский собор»:

- Я голосовал за генерала Аркадия Крамарева, которого 
знаю уже много лет и уважаю за принципиальность. Из-
бранная мною партия - «Единая Россия». Я как убежденный 
государственник и не мог голосовать ни за какую другую. 
Мне нужны не великие потрясения, а уверенный взгляд в 
будущее.

ДЕЛО это - тайное. Личное для каждого гражда-
нина нашей страны. Недаром на избирательных 
участках были установлены специальные кабинки. 
Но вот выборы позади, и все мы дома, на работе, 
в компании друзей делимся друг с другом своими 
политическими пристрастиями…

А за кого 
проголосовали вы?

- спросила «Смена» 
у известных людей

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--
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Штаты решили устроить в России 
«снежную революцию»

Но пока получается не очень

«НА УЛИЦЫ выйдет весь 
город». «Это будет самый 
массовый митинг за десять 
лет». «Мы покажем Путину, 
как нас много». «Несоглас-
ные» повторяли подобные 
мантры всю минувшую 
неделю. Агитационно-ре-
кламная работа кипела в 
Интернете и в либеральных 
СМИ. И вот настала «про-
тестная» суббота.

25 ТЫСЯЧ человек в Мо-
скве, 7 тысяч - в Петербурге и 
еще в общей сложности около 
5 тысяч в других городах стра-
ны. Столько народу вышло на 
улицы. 37 тысяч на огромную 
матушку Россию. 0,0003 про-
цента избирателей. Конечно, 
это больше, чем прежде, - 
прежде выходило 0,0001 про-
цента. Но это все равно абсо-

лютное меньшинство.
Впрочем, власть обязана 

учитывать и интересы даже 
меньшинства. И руководство 
«Единой России» уже пообе-
щало, что голос улицы обя-
зательно будет услышан и уч-
тен. Вот только сама «улица» 
очень разнородна, и интере-
сы у разных групп протестую-
щих не совпадают.

Прошедшие в парламент 
партии - так называемая си-
стемная оппозиция - не хотят 
отмены результатов выборов, 
поскольку они увеличили свое 
представительство в парла-
менте, но хотят, чтобы «Еди-
ная Россия», грубо говоря, не 
наглела и не давила их своим 
большинством.

Несистемная оппозиция 
(«Левый фронт», «лимонов-
цы» и тому подобные структу-
ры) призывает к перевыборам 
и обвиняет системную в со-
глашательстве. Национали-
сты желают свергнуть власть 
и послать к чертям и систем-

ную, и несистемную оппози-
цию. Либералы желают свер-
гнуть власть, послать к чер-
тям системную, несистемную 
оппозицию и националистов 
и вернуть Россию в лихие 
90-е.

В общем, у протестующих 
каша. Что хорошо показали 
и митинг на Болотной пло-
щади в Москве, и митинг на 
Пионерской площади в Пе-
тербурге. У нас, в частности, 
освистали Шендеровича. 
По явление на трибуне этого 
певца либерализма сопрово-
ждалось криками национали-
стов: «Пошел вон!» «Это они 

из-за моей национальности, 
наверное», - расстроился 
Шендерович.

- Привет вам, питерские 
хорьки, от московских хомяч-
ков, - приветствовал горожан 
еще один заезжий гастролер, 

Артемий Троицкий. Нетрудно 
догадаться, как реагировала 
площадь.

Вообще протестующие от-
личались странным поведе-
нием. Один из них, протестуя 
против Путина и «нечестных 
выборов», публично разорвал 
свой российский паспорт. Це-
лый ряд радикалов, стоявших 
в толпе, судя по их зрачкам, 

вероятно, находились под 
воздействием неразрешен-
ных препаратов.

Впрочем, конечно же, боль-
шая часть участников митин-
га - это нормальные люди, 
искренне переживающие за 
судьбу страны. И никакой 
Кремль и Смольный они, не-
смотря на призывы либераль-
ной тусовки, подкармливае-
мой с Запада, штурмовать не 
намерены.

В Вашингтоне у людей ин-
фаркты наверняка. Столько 
денег вложено в русский бунт. 
Даже название для него при-
думано - «снежная револю-
ция». По аналогии с «оранже-
вой революцией» (Украина), 
«революцией роз» (Грузия), 
«революцией тюльпанов» 
(Киргизия). Старались, гото-
вились.

А что на выходе? Не рево-
люция, а пшик.

Алексей НИКОЛАЕВ
Фото Интерпресс

и агентства «БалтИнфо»

На Пионерской площади собрались очень разные люди Скоро Новый год, а они - протестуют

ПОКРИЧАЛИ 
И РАЗОШЛИСЬ

Белая лента - 
эмблема… чего?

У символа «снежной революции» 
непростая история

НОВЫЕ русские революционеры уже избрали себе 
своеобразный знак отличия - белую ленту. К сожале-
нию, не только радикалы, но и многие серьезные по-
литики (например, Сергей Миронов и Геннадий Гудков) 
уже успели с ней засветиться. А зря. Ведь у белой лен-
ты - нехорошая предыстория.

БЕЛЫЕ повязки носили помощники фашистских полица-
ев в годы Великой Отечественной войны. Ими было совер-
шено немало убийств мирных советских людей. Интересно, 
знают ли об этом инициаторы движения «Белая лента» или, 
может, они специально задумали подчеркнуть свою исто-
рическую связь с белоповязочниками? Кстати, сайт дви-
жения был зарегистрирован еще в октябре, когда никаких 
разговоров о фальсификациях не было - ведь до думских 
выборов оставалось два месяца.

Алексей НИКОЛАЕВ

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ

Несмотря на беспрецедентную 
рекламную кампанию, 
организаторам митингов 
«против нечестных выборов» 
удалось вывести на улицы 
0,0003 процента избирателей.

Субботний день завершился акцией протеста у Гостиного Двора - один из оппозиционеров 
на глазах у милиции зачем-то засунул в рот живого рака
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«Мы - крупнейшая 
ядерная держава, 
и такой остаемся. 
И это вызывает 
определенные 
опасения у наших 
партнеров. 
И нас так 
«покачивают», 
чтобы мы не 
забывали, кто 
здесь, на нашей 
планете, хозяин, 
и слушались, и 
чувствовали, что 
у них есть рычаги 
влияния на нас 
внутри нашей 
страны…»

Максим ШЕВЧЕНКО: 
«Либералы 

считают 
себя принцами 
на белом коне»

ИЗВЕСТНЫЙ телеведущий Максим 
Шевченко подверг резкой критике ли-
беральную интеллигенцию, участвую-
щую в протестных акциях. «Демокра-
тия не нуждается в защите со стороны 
именно этих людей, хотя у меня нет ни-
каких претензий к тому, что они митин-
говали. Но демократия - это не только 
они. Демократия - это большое число 
людей, которые пошли на выборы и 
проголосовали за разные партии. Это 
вообще аберрация интеллигентного 
сознания: другие - это толпа и быдло, 
они - это принцы, которые на коне, даже 
если их 5 тысяч, а других - 50 миллио-
нов. Они заранее уверены, что те, кто 
пошел проголосовал и отдал голоса за 
«ЕР», КПРФ, «СР» и ЛДПР, - это быдло, 
люди, продавшиеся системе. А они - те, 
кто не голосовал, делал «нах-нах» и все 
такое прочее, - это «избранные», чи-
стые среди нечистых. Это мировоззре-
ние малого народа, о котором неодно-
кратно писали русские философы. Они 
высокомерно относятся к русскому на-
роду и другим народам нашей страны, 
полагая их населением, а себя - граж-
данами. Но я не вижу проблемы в связи 
с этими протестами, более того, счи-
таю, что им надо дать всевозможные 
условия для протестов, чтобы избежать 
провокаций, к которым они так сильно 
стремятся».

Георгий ПОЛТАВЧЕНКО:
«Это - зарубежная 

провокация»
ГУБЕРНАТОР Петербурга Георгий 

Полтавченко считает продолжавшиеся 
всю неделю несанкционированные ак-
ции радикальной оппозиции у Гостино-
го Двора «зарубежной провокацией». 
«Я считаю, что каждый гражданин, груп-
па людей или политическое движение 
имеет право высказывать свое мнение 
по тем или иным вопросам, но в рамках 
действующего законодательства. То, 
что происходит в нашем городе, я ина-
че как тщательно спланированной за 
рубежом провокацией не назову. Сер-
веры, с которых Интернет наводняют 
призывами к петербуржцам проводить 
акции, все расположены далеко за пре-
делами нашего Отечества. Мне кажет-
ся, мы должны смотреть шире».

Рашид НУРГАЛИЕВ:
«Несанкцио-
нированные 
акции будут 

пресекаться»
МИНИСТР внутренних дел Рашид 

Нургалиев заявил, что полицейские 
будут пресекать любые попытки про-
ведения несанкционированных меро-
приятий. «Любые попытки нарушения 
правопорядка должны в соответствии 
с действующим законодательством 
пресекаться сотрудниками органов 
внутренних дел. А виновные - привле-
каться к ответственности. Реализация 
конституционного права граждан на 
выражение своего мнения не должна 
ограничивать права других людей, ста-
новиться препятствием для движения 
общественного транспорта».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ«Люди не хотят хаоса 
в стране»

Владимир Путин уверен: 
россияне против революции по украинскому 

или киргизскому сценарию

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Владимир 
Путин резко негативно отреаги-
ровал на заявления госсекрета-
ря США Хиллари Клинтон о вы-
борах в России. По его оценке, 
именно она задала тон россий-
ской радикальной оппозиции, 
вышедшей на улицы из-за якобы 
имевших место фальсификаций 
итогов голосования. Члены ру-
ководства Общероссийского на-
родного фронта также осудили 
действия митингующих.

- РЕЗУЛЬТАТЫ выборов отража-
ют, как люди воспринимают то, что 
сделано «Единой Россией», - за-
явил Владимир Путин. - И полагаю, 
что снижение, уменьшение опреде-
ленного количества мандатов спра-
ведливое. Но это тем не менее дает 
«Единой России», да и вообще госу-
дарственным структурам, возмож-
ность эффективно построить свою 
работу в будущем. Этого достаточ-
но для стабильной работы.

Что же касается мероприятий 
уличной, так скажем, демократии, 
то я к этому отношусь следующим 
образом: если люди действуют в 
рамках закона, им должно быть 
предоставлено право выразить 
свое мнение, и мы никого не долж-
ны ограничивать в этих гражданских 
правах. Если кто-то нарушает закон, 
то органы власти и правопорядка 
должны потребовать исполнения 
закона всеми законными средства-
ми. Это второе.

Ну и, наконец, третье. Мы с вами 
все здесь взрослые люди, и все по-
нимаем, что часть организаторов (я 
не имею в виду, что все, но все рав-
но часть организаторов) действуют 
по известному сценарию и перед 
ними - узкокорыстные политиче-
ские цели…

Но мы также знаем, что в нашей 
стране люди не хотят развития си-
туации в России, как это было в 
Киргизии или в недавнем прошлом 
на Украине. Никто хаоса не хочет. 
Мы должны вести диалог с теми, 
кто оппозиционно настроен, дать 
им возможность высказаться, ис-
пользовать конституционные права 
на демонстрации, на высказывание 
своего мнения. Но, опираясь на по-
давляющее большинство граждан, 
которые не хотят никакого хаоса в 
стране, правоохранительные орга-
ны должны все это организовать в 
рамках действующего закона и Кон-
ституции нашего государства. На-
деюсь, что так оно и будет…

Не нужно ничего нагнетать, гово-
рить, что там все враги и какой-то 
заговор против нас. Совершенно 
очевидно, что работа проводится, 
и в том числе такая... Ведь внутри 
страны идет политическая борьба и 
на международной арене идет поли-
тическая борьба… Мы - крупнейшая 
ядерная держава, и такой остаемся. 
И это вызывает определенные опа-
сения у наших партнеров. И нас так 
«покачивают», чтобы мы не забы-
вали, кто здесь, на нашей планете, 
хозяин, и слушались, и чувствовали, 
что у них есть рычаги влияния на нас 
внутри нашей страны… Когда день-

ги из-за границы вкладываются в 
политическую деятельность внутри 
страны, это должно нас заставить 
задуматься. Особенно недопустимо 
вливание иностранных денег в из-
бирательные процессы. Это просто 
недопустимо!

Зарубежные структуры сотни 
миллионов долларов вкладывают-
ся в эту работу. Значит, мы должны 
вырабатывать формы защиты на-
шего суверенитета, защиты от вме-
шательства извне… Мы не против 
того, чтобы у нас за политическим 
процессом, за избирательным про-
цессом следили иностранные на-
блюдатели. Кстати, в тех же Шта-
тах - там вообще никуда не пускают 
наблюдателей. Просто их гонят из 
участков. Последнее время кого-то 
начали допускать, а так вообще про-
сто говорили: «Пошли вон!», вооб-
ще не допускали никого. Там очень 
жестко все на самом деле. Гораздо 
менее либерально, чем у нас. Мы 

«за», но у нас есть закон. А вот когда 
начинают финансировать какие-то 
внутренние организации, которые 
якобы являются нашими националь-
ными, но, по сути дела, работают за 
иностранные деньги и исполняют 
номер под музыку иностранного го-
сударства в рамках избирательного 
процесса, - вот это недопустимо. И 
нам нужно посмотреть, какое у нас 
здесь законодательство, как оно ра-
ботает, насколько оно эффективно 
работает. В этом заинтересовано 
все российское общество, - отме-
тил Владимир Путин.

* * *
- ТЕ СОБЫТИЯ, которые сейчас 

происходят в Москве, - считает 
председатель Федерации незави-
симых профсоюзов России Михаил 
Шмаков, - интернет-сообщество в 
течение двух месяцев обсуждало, 
договаривалось, планировало… 
Два месяца назад там было сказа-
но, что все выборы пройдут с на-
рушениями, поэтому мы 4-го числа 
вечером, ну и дальше, и так далее 

должны выходить на улицу, для того 
чтобы защитить «честные» выборы. 
Выходят. И ставят они под сомнение 
вообще в принципе политическую 
систему и государственную систе-
му. Ведь дискредитация власти - 
это один из способов для достиже-
ния своих политических целей... Это 
надо ясно понимать, надо закончить 
с политическим благодушием, пото-
му что политика - это жесткая вещь. 
Вы правильно сказали, Владимир 
Владимирович, - во время полити-
ческих баталий ни в одной стране 
никто друг друга или противника не 
гладит, не пытается умаслить. Там 
есть четкое разделение на позиции, 
и на этом столкновении позиций из-
биратель выбирает, какая позиция 
ему по душе. И в этом столкнове-
нии позиций, безусловно, тот курс, 
который проводится в стране, - ваш 
курс, Владимир Владимирович, - 
завоюет большинство. Но это долж-
ны быть разговоры, должна быть в 
средствах массовой информации 
соответствующая кампания с нашей 
стороны. Что мы читаем, напри-
мер, в сегодняшней газете? Не буду 
даже называть, какая газета: «пар-
тия сантехников», «власть держится 
на тех, кто на подсосе» и так далее… 
Вранье. Вранье здесь написано. И 
с этим враньем надо бороться, то 
есть надо вести контрпропаганду, 
как это везде, во всех странах назы-
вается…

Рональд Рейган в свое время 
ввел такие понятия, как «крикли-
вое меньшинство» и «молчаливое 
большинство»… Я так же, как и все 
здесь присутствующие, второй раз 
переживаю эту ситуацию… Потому 
что в конце 1980-х - начале 1990-х 
годов такой контрпропаганды и 
разоблачений явной лжи, которая в 
некоторых крикливых выступлениях 
содержится, не происходило. И не-
уважаемый мною Михаил Сергеевич 
Горбачев в свое время на такие во-
просы, что надо как-то ограничить, 
что в газетах пишут, сказал: «А вы не 
читайте газет». Это, конечно, тоже 
позиция. Но, безусловно, законы 
должны соблюдаться. В соответ-
ствии с законами, если люди хотят 
выразить свое мнение, пусть выра-
жают. Но идеологическая борьба не 
прекращается, то есть вранью надо 
давать адекватный ответ и говорить, 
что вот это - вранье.

* * *
- Я ТОЖЕ сейчас наблюдаю за тем, 

что происходит у нас, - взял слово 
известный детский доктор Леонид 
Рошаль, входящий в руководство 
ОНФ. - Есть люди, которые хотят 
крови. Мы видели то, что было в 
арабском мире, видели, что было в 
Ливии с Каддафи. В Греции еще не 
совсем, но близко к этому. В той же 
Америке, в Нью-Йорке, были демон-
страции. Есть люди, но они от рож-
дения такие, и у нас есть такие, я ду-
маю. Я согласен с вами в том плане, 
что их не переубедишь. Подкармли-
ваются они со стороны, не подкарм-
ливаются - не важно: идеологически 
они такие. Я знаю людей, которые 
при коммунизме ругали всех подряд 
и сейчас ругают всех подряд. Такая 
натура - всех ругать.

Подготовила
Юлия ФРОЛОВА

ЖЕСТКАЯ 
РЕАКЦИЯ
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Эпоха благоденствия закончилась, 

но партия этого не поняла
В чем причины падения доверия избирателей к «Единой России»?

«ЕДИНАЯ Россия» потер-
пела значительное пора-
жение на думских выбо-
рах, особенно очевидное 
в крупных городах страны. 
Поддержка партии со сто-
роны населения серьезно 
снизилась, и если так пой-
дет и дальше, ее властная 
монополия (пока она сохра-
няется) может оказаться 
под угрозой. Чтобы этого 
не произошло, единорос-
сам жизненно необходимо 
извлечь уроки из состояв-
шейся избирательной кам-
пании, проанализировать 
допущенные ошибки, что-
бы в будущем не повторить 
их снова. 

Причина 
первая

Партия власти 
отвечает за все
Тому, что произошло, сей-

час дается множество объяс-
нений. Уважительная и объ-
ективная причина поражения 
заключается в том, что Рос-
сию не миновал мировой эко-
номический кризис. Люди, в 
стабильные 2000-е привык-
шие к постоянному росту сво-
их доходов и улучшению бла-
госостояния и совсем было 
переставшие интересоваться 
политикой и ходить на вы-
боры, пару лет назад начали 
осознавать: эпоха всеобщего 
благоденствия закончилась. 
Мало того что зарплаты не 
поспевают за инфляцией и 
ростом тарифов, так еще и 
экономисты пугают второй 
волной кризиса…

В середине 2000-х была 
уверенность в завтрашнем 
дне: всем казалось, что зав-
тра мы точно будем жить луч-
ше, чем сегодня. Теперь она 
почти исчезла.

Виноватой в этом обще-
ственное сознание - не без 
помощи, впрочем, оппози-
ционных политтехнологов, 
промышляющих в Интерне-
те (подробнее об этом - на 
стр. 7), - сделало «Единую 
Россию».

- Любая партия, которая на-
ходится у власти долгое вре-
мя, накапливает груз ошибок 
и проблем, - считает полито-
лог Сергей Цыпляев. - Если 
она принимает на себя роль 
«руководящей и направляю-
щей», это означает, что и от-
вечать ей придется за все. А 
если жизнь становится не та-
кой, как ожидают люди, они 
предпочитают менять власть. 
Ничто не бывает вечно попу-
лярным - перед глазами при-
мер Европы. Если до кризиса 
в каких-то странах стояли у 
руля правые, сейчас приходят 
к власти левые, и наоборот.

Конечно, на фоне остальных 
стран Россия по-прежнему 

остается «островком ста-
бильности» в условиях миро-
вого экономического спада. 
Что ни говори, а глобального 
ухудшения жизни наших со-
граждан в последние годы 
не произошло. Поэтому го-
ворить о полном поражении 
«Единой России» преждевре-
менно - речь лишь о снижении 
поддержки населения.

- Да, есть потери, они и не-
избежны, - подтвердил Вла-
димир Путин в ходе встречи с 
руководителями обществен-
ных приемных председателя 
партии. - Они неизбежны для 
любой политической силы, 
тем более для той, которая 
несет на себе груз ответ-
ственности за положение в 
стране уже не один год.

Причина 
вторая

Прошлые 
заслуги 

уже не ценятся
Между тем в таком, прямо 

скажем, не слишком впечат-
ляющем результате «ЕР» вряд 
ли было бы правильно винить 
лишь завышенные ожидания 
населения. Увы, партия вла-
сти уже давно превратилась в 
своеобразный профсоюз чи-
новников, придаток исполни-
тельной власти. Собственно, 
в том, что она «забронзове-
ла», не так давно обвинял ее 
Дмитрий Медведев. Однако 
вскоре он возглавил список 
«Единой России» на выборах 
в Думу - и, кажется, совсем 
забыл о своих высказывани-
ях. Однако избиратель их за-
помнил. Эксперты говорят, 
что именно согласие изна-
чально скептически настро-
енного Медведева повести 
партию на выборы отняло у 
нее достаточно ощутимый 
процент.

О том, что «Единая Россия» 
нуждается в обновлении, в 
новых лицах и идеях, неодно-
кратно заявлял и лидер пар-
тии Владимир Путин. Каза-
лось, партийные бонзы взяли 
под козырек - реформирова-

ние «сверху» началось. Одна-
ко на деле оно оказалось про-
фанацией. Ни новых людей, 
ни новых идей никто так и не 
предложил. Партия постро-
ила кампанию лишь на про-
шлых заслугах.

- Люди голосуют за буду-
щее, а не за прошлое, - уве-
рен политолог Юрий Светов. 
- На былых заслугах мало 
что заработаешь. «Единая 
Россия» так и не смогла объ-
яснить людям, почему они 
должны голосовать за нее, 
что им в ближайшее время 
предложит партия. «Будущее 
за нами» - такие лозунги вы-
зывали у людей лишь ирони-
ческую усмешку.

Причина 
третья
Ужасная 

предвыборная 
агитация

Предвыборная агитация 
«ЕР» - и в этом сходятся все 
наши эксперты - вообще 
была организована крайне 
слабо. Возьмем пример Пе-
тербурга - города, где партия 
власти получила особо низ-
кий результат. Казалось бы, у 
«Единой России» были здесь 
все ресурсы - организаци-
онные, информационные, 
управленческие. Но грамотно 
воспользоваться ими она не 
смогла.

- Избирательная кампа-
ния «Единой России» была 
абсолютно бездарной, - не 
стесняется в оценках соци-
олог Татьяна Протасенко. - 
Возьмем, к примеру, главный 
партийный лозунг: «Выбери 
Петербург». По всем нашим 
опросам, ничего, кроме раз-
дражения, у населения он не 
вызвал. И очень быстро стал 
объектом насмешек. Люди 
шутили: это что, призыв к 
гастарбайтерам? Петербург - 
электорально сложный город. 
Так просто и прямолинейно 
здесь действовать нельзя. 
Однако политтехнологи, к со-
жалению, этого не поняли.

Дошло до того, что огром-

ный баннер с лозунгом «Вы-
бери Петербург» кто-то дога-
дался повесить на печально 
знаменитом Литературном 
доме, разрушенном в быт-
ность губернатором Вален-
тины Матвиенко. Баннер с 
Путиным и Медведевым не-
человеческих размеров и 
надписью «Будущее за нами» 
появился на торце гостини-
цы «Санкт-Петербург», на 
фоне «Монблана» - огромной 
новостройки, испортившей 
панорамный вид с набереж-

ной Невы. Неравнодушные 
к историческому наследию 
петербуржцы восприняли 
данный факт как издевку. Что 
это - недомыслие отдельных 
пиарщиков или злой умысел?

- Похоже, в «Единой Рос-
сии» очень рассчитывали на 
административный ресурс, а 
также на то, что включение в 
списки руководителей горо-
да и страны поможет партии 
собрать голоса, - считает по-
литолог Александр Конфиса-
хор. - Но это сработало мало. 
В Петербурге проводились 
очень странные мероприя-
тия. Например, за пару дней 
до выборов прошел обще-

городской форум сторонни-
ков партии «Единая Россия» 
- фактически сбор партхозак-
тива. Только с нулевым ре-
зультатом.

Можно вспомнить еще одну 
совершенно бестолковую 
предвыборную акцию партии 
- «Международная неделя в 
метро». Объявления в ваго-
нах на третьей линии под-
земки начали дублировать на 
английском языке. Якобы для 
того, чтобы показать - наш 
город открыт всему миру и 
здесь заботятся о туристах. 
Ничего, кроме раздражения, 
это также не вызвало. Ну ка-
кой наплыв туристов может 
быть в конце ноября? И снова 
- недомыслие или злой умы-
сел? Есть версия, что люди, 
оказавшиеся на больших зар-
платах в пиар-центре «Еди-
ной России», на самом деле 
не разделяли ее убеждений и 
исподтишка работали против 
нее…

Причина 
четвертая

На 
безыдейности 

далеко 
не уедешь

Пожалуй, единственной 
удачной находкой «ЕР» в ка-
нун выборов стал внесенный 
в ЗакС законопроект, на-
правленный против пропа-
ганды гомосексуализма. Его 
предложил депутат Виталий 
Милонов. Неспроста Вита-
лий Валентинович показал 
на местных выборах один из 
самых лучших результатов 
в Петербурге - его креатив-
ность и умение чувствовать 
настроение народа избира-
тели оценили по достоинству. 
Две недели вся страна только 
и говорила об инициативе пи-
терских единороссов. Несмо-
тря на жесткую реакцию Гос-
депа США и митинги предста-
вителей «секс-меньшинств», 
законопроект нашел горячую 
поддержку у большинства пе-
тербуржцев, крайне нетоле-
рантно относящихся к извра-
щенцам… Но этого для хоро-
шего результата партии явно 
оказалось мало.

Отсутствие серьезной иде-
ологической платформы 
«Единой России» очень чув-
ствовалось во время этих вы-
боров. Партия даже не смог-
ла ничего противопоставить 
черному пиару, который ис-
пользовался против нее на 
полную катушку. Была вялой, 
безынициативной. Расплата 
не замедлила себя ждать.

У руководства «Единой Рос-
сии» есть время учесть все 
недочеты нынешней кампа-
нии и подумать о следующей. 
Чтобы за серьезным прова-
лом не последовал сокруши-
тельный крах.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

Такая бездарная агитация срабатывала против партии

РАЗБОР 
ПРОЛЕТА

Накануне 
выборов 
«Единая Россия» 
объявила, что 
обновит свои 
ряды. Однако на 
деле обновление 
оказалось 
профанацией. 
Практически 
нет новых 
людей. Вообще 
нет новых 
идей. Партия 
построила 
кампанию лишь 
на прошлых 
заслугах. 
И поплатилась 
за это.
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Необходимо, чтобы пользователи 
имели право высказывать мнение 
в Интернете, только подтвердив 
свою личность через регистрацию на 
портале госуслуг. Вошел на форум 
или в социальную сеть через этот 
портал - и говори себе на здоровье.

С Диким Западом в российском 
Интернете пора заканчивать

Потоки лжи и дезинформации в виртуальном пространстве 
угрожают нашему государству

У ЭТИХ выборов в Госу-
дарственную думу есть 
одно очень серьезное от-
личие от предыдущих вы-
борных кампаний в России. 
Впервые существенное 
влияние на результаты го-
лосования оказал Интер-
нет, вернее, те агрессив-
ные потоки виртуальной 
дезинформации, которые 
обрушились на доверчи-
вых и неподготовленных 
граждан-пользователей. 
Теперь ясно, что отсут-
ствие элементарного кон-
троля над Всемирной пау-
тиной делает нашу страну 
очень уязвимой для вли-
яния извне. И с этим надо 
немедленно что-то делать.

Всюду 
черный 

пиар
Бряцание реальным ору-

жием в современном мире 
куда менее эффективно, чем 
информационные войны. За-
чем устраивать масштабные 
боевые действия, когда мож-
но при помощи «Фейсбука» 
и «Твиттера» загребать жар 
чужими руками, провоциро-
вать гражданские войны (как 
в Ливии) или организовывать 
государственные перевороты 
(как в Тунисе и Египте)?

Конечно, у нас здесь отнюдь 
не Египет, но недооценивать 
опасность экстремизма в 
Интернете ни в коем случае 
нельзя. Поскольку в относи-
тельно безбедные «нулевые» 
в России выросло абсолютно 
интернет-зависимое поколе-
ние. Это поколение не слиш-
ком образованно, но очень 
доверчиво и наивно. В то же 

время это скучающее поко-
ление. Оно готово бунтовать 
не по политическим мотивам, 
а чтобы добавить в свою се-
рую жизнь у экрана монито-
ра ярких красок. В силу вы-
шесказанного современные 
20 - 25-летние - благодатная 
почва для интернет-провока-
торов и подстрекателей.

Молодые люди с презрени-
ем относятся к традиционным 
средствам массовой инфор-
мации вроде телевидения, 
радио и газет, зато внимают 
каждому интернет-слову про-
двинутых и модных блогеров. 
А значит, их умами может за-
владеть кто угодно. И как по-
казали нынешняя выборная 
кампания и подведение ее 
итогов, уже завладевают. Что 
является для нашего госу-
дарства настоящей миной за-
медленного действия.

«Единая Россия», как мы уже 
указывали (читайте стр. 6), 
наделала массу ошибок. Но 
столь мощного потока ничем 
не доказанной грязи в Сети 
она, конечно же, не заслужи-
вала. Навальный и компания 
упорно клеили к ней ярлык 
«партии жуликов и воров», 
призывали голосовать не «за» 
кого-то, а «против». Эффек-
тивно применяя черный пиар 
на всех стадиях кампании. В 
том числе и при подведении 
итогов голосования.

К примеру, тиражировали 
кадры с центральных телека-

налов, где при суммировании 
результатов партий в разных 
регионах получалось не сто 
процентов, а 105 или даже 
140. Вопиющая халатность и 
непрофессионализм телеви-
зионных работников выдава-
лись за подтасовку фактов.

Кроме того, по Интернету 
нынче гуляет распространен-

ная неким «Максом Криво-
ручко» подборка видеомате-
риалов, якобы доказывающих 
массовые фальсификации на 
выборах. Но ничего, кроме 
дергающейся камеры и едких 
комментариев за кадром, на 
этих «доказательствах» нет. 
Нет и самого «Макса Криво-
ручко» - это вымышленный 
человек.

Молодежь 
в качестве 

пушечного мяса
Хуже всего, что в свои гряз-

ные игры черные пиарщики 
играют совершенно спокойно 
и безнаказанно. Используют 
молодежь в качестве пушеч-
ного мяса, а сами зарабаты-
вают на этом огромные день-
ги. В реальной, а не виртуаль-
ной жизни людей, публично 
призывающих к свержению 
конституционного строя, на-
силию над лидерами страны 
(а призывы «взять штурмом 
Кремль», «казнить Путина», 

«расстрелять едросов», «пе-
ревешать чиновников на стол-
бах», матерные оскорбления 
в адрес Путина давно стали 
нормой в Интернете), давно 
бы арестовали и посадили, 
но безликая масса пользова-
телей Сети нынче изгаляется 
как угодно и никто ее не тро-
гает. Еще бы, ведь анонимной 
бранью на форумах можно 
сыпать сколько угодно. Даже 
бесконечно, пока сомнитель-
ные интернет-СМИ и блоги 
не начнут законодательно 
регулироваться столь же 
жестко, как печатные СМИ и 
телевидение. И за виртуаль-
ные призывы к экстремизму 
можно будет получить реаль-
ный срок.

Государству пора прекра-
тить миндальничать с либе-
ралами и всерьез браться 
за виртуальную сферу. Как 
сделать Интернет более про-
зрачным? Надо, к примеру, 
разрешить создавать блоги и 
писать на форумах коммента-
рии только людям под своими 
настоящими именами и фа-
милиями. Чтобы каждый от-
вечал за свои слова, а не пря-
тался за маской. Технически 
сделать это проще простого. 
Необходимо, чтобы пользо-
ватели имели право выска-
зывать мнение в Интернете, 
только подтвердив свою лич-
ность через регистрацию на 
портале госуслуг. Вошел на 
форум или в социальную сеть 
через этот портал - и говори 
себе на здоровье.

Можно не сомневаться: 
чрезвычайно опасных для 
граждан и государства пото-
ков грязи в Интернете в этом 
случае будет значительно 
меньше. А провокаторы из-
за рубежа вообще исчезнут. 
Ведь с Диким Западом в на-
шей Сети определенно пора 
заканчивать.

Константин МАЛИНИН

ПАУТИНА ЗЛА

А китайцы не 
церемонятся

В Поднебесной 
сажают 

за распространение 
недостоверных 

слухов в Интернете
ВСЕДОЗВОЛЕННОСТЬ, 

царящая в Интернете, - 
это не чисто российская, 
а общемировая пробле-
ма. Контролировать вир-
туальную сеть пытаются 
многие, получается - не у 
всех. Хотя Китай, где ко-
личество интернет-поль-
зователей составляет 
полмиллиарда человек, 
надо признать, продви-
нулся в этом направле-
нии довольно далеко.

НА ПРОТЯЖЕНИИ по-
следних лет власти Подне-
бесной пристально следят 
за своей интернет-без-
опасностью. Прежде всего 
они фактически заставили 
международные корпора-
ции вроде Google и Yahoo, 
предоставляющие услуги 
интернет-поиска, изменить 
традиционный алгоритм и 
установить фильтры, бло-
кирующие доступ к небла-
гонадежным с точки зрения 
государства сайтам. Также 
в Китае на официальном 
уровне запрещен доступ к 
множеству зарубежных со-
циальных интернет-ресур-
сов, в том числе к «Фейсбу-
ку», «Твиттеру», «Ютьюбу» и 
целому ряду других. Кроме 
того, не церемонятся и с 
местными сайтами, попа-
дающими в черный список, 
- их просто закрывают.

Понятно, что полностью 
избавиться от критиков 
коммунистического режима 
в китайском Интернете не 
удается, но происки аме-
риканских политтехнологов 
в Сети теряются на фоне 
позитивных комментариев 
целой армии лояльных бло-
геров. К тому же недавно в 
правительственной струк-
туре появился департамент 
по контролю над киберпро-
странством. Китайские вла-
сти официально, под угро-
зой наказания, запретили 
журналистам основывать 
свои статьи на взятой из Ин-
тернета неподтвержденной 
информации (это очень по-
лезная мера для коллег из 
наших либеральных СМИ, 
грешащих подобным каж-
дый день). А лиц, распро-
страняющих в Сети слухи о 
несуществующих престу-
плениях или происшестви-
ях, находят, арестовывают и 
сажают. Чтобы другим непо-
вадно было.

По китайскому пути идет 
и Индия, чей министр связи 
на днях потребовал от ин-
тернет-компаний удалить 
с сайтов и из социальных 
сетей все комментарии, 
порочащие честь лидеров 
страны. И только в России 
чего-то ждут. Видимо, ждут, 
когда интернет-провокато-
ры взорвут нашу стабиль-
ность.

Константин МАЛИНИН

ЗАРУБЕЖНЫЙ 
ОПЫТ

Незаконная агитация и призывы к убийству Путина 
свободно распространяются в Интернете (фото с сайта «Вконтакте»)
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Жванецкий - 
злостный 

неплательщик?
Сатирик задолжал 
за «коммуналку» 

почти 400 тысяч рублей

НА МИХАИЛА Жванец-
кого подали в суд. Ком-
пания, которая строила 
элитный дом в центре Мо-
сквы, где и купил квартиру 
известный сатирик, тре-
бует взыскать с него 377 
тысяч рублей.

ИСТЕЦ утверждает, что 
Михаил Маньевич не пла-
тил за коммунальные услуги 
без малого пять лет. Вот и 
набежала за свет, воду, ото-
пление и лифт кругленькая 
сумма...

Как такое могло случиться, 
представители Жванецкого 
«Смене» комментировать от-
казались. Между тем стало 
известно, что в ближайшее 
время стороны могут прийти 
к мировому соглашению.

Юлия ФРОЛОВА

НУ И НУ!

НАВСТРЕЧУ МАРТУ

Путин найдет опору 
в народе

Избирательный штаб кандидата в президенты 
создан на основе Общероссийского народного фронта

Прилетит вдруг Обама 
в голубом вертолете!

Несмотря на жесткую позицию администрации США, 
питерские депутаты полны решимости 

принять закон о запрете пропаганды 
гомосексуализма среди детей

 ВЛАДИМИР Путин на ми-
нувшей неделе подал в 
Центризбирком документы 
для регистрации в качестве 
кандидата в президенты. 
Вслед за этим на заседании 
координационного совета 
Общероссийского народного 
фронта национальный лидер 
объявил о создании своего 
предвыборного штаба. Опи-
раться в своей работе он бу-
дет на широкую обществен-
ную поддержку.

- Я ХОЧУ, чтобы предвыбор-
ный штаб не был технологиче-
ской, административной струк-
турой, - пусть он носит открытый 
характер, - обратился Владимир 
Путин к присутствующим. - Я бы 
хотел создать его на базе Обще-
российского народного фрон-
та - организации, являющейся 

надпартийной и объединяющей 
самых разных людей.

Возглавить предвыборный 
штаб премьер-министр попро-
сил известного режиссера Ста-
нислава Говорухина. Тот с готов-
ностью откликнулся.

- Конечно, это высокая честь, 
- заявил Станислав Сергеевич. 
-  Если рассматривать искус-
ство политики и искусство ре-
жиссуры как смежные искус-
ства (а они во многом похожи, 
между прочим), то для меня 
все равно это новый жанр, по-
этому я всей душой возьмусь 
за эту деятельность. Работой я 
ее не могу назвать, поскольку 
это работа в удовольствие, ибо 
Владимир Владимирович - мой 
кандидат.

Помимо Станислава Говорухи-
на, в предвыборный штаб вошли 
еще несколько представителей 
общественности - людей, поль-
зующихся широкой поддержкой 
в профессиональных сообще-

ствах. Это и детский доктор Ле-
онид Рошаль, и Герой России 
Алексей Романов, и экс-глава 
Чувашии Николай Федоров, и 
председатель организации ав-
томобилистов Вячеслав Лыса-
ков. Последний поднял немало-
важную проблему - бюрокра-
тический произвол в регионах, 
метко назвав местных царьков 
«чиновничьими прыщами».

- Сверху, из Москвы, всего 
ведь этого не видно, - посето-
вал Владимир Путин. - Поэтому 
мы с вами и создали Народный 
фронт, чтобы можно было такие 
вещи увидеть и вовремя на них 
реагировать. И даже в рамках 
Народного фронта не всегда все 
возможно, но если мы сделаем 
эту структуру широкой, если она 
будет функционировать по всей 
стране, это, как я и говорил, до-
полнительный канал связи с 
людьми и контроля за ситуацией 
на территориях.

Юлия ФРОЛОВА

ПРЕЗИДЕНТ США Ба-
рак Обама и госсекретарь 
США Хиллари Клинтон ре-
шили встать на защиту 
«секс-меньшинств» по все-
му миру. Голод, нищета и 
страшные болезни в стра-
нах третьего мира, похо-
же, заботят американские 
власти куда меньше, чем 
нарушение прав гомосек-
суалистов. 

НА «УГНЕТАЕМЫХ» реше-
но не жалеть никаких денег. 
Подумаешь, в Америке де-

фицитный бюджет и серьез-
ные долговые проблемы: три 
миллиона долларов на под-
держку «голубых» и «розо-
вых» всегда найдутся!

Эти огромные деньги США 
намерены выделить на соз-
дание специального Между-
народного фонда, который 
будет защищать права извра-
щенцев везде, где это потре-
буется.

«Американские ведомства, 
работающие за границей, 
должны усилить деятель-
ность, направленную на борь-
бу с попытками иностранных 
правительств приравнять го-
мосексуализм и гомосексу-

альное поведение к престу-
плению, и расширить меры, 
направленные на борьбу с 
дискриминацией, гомофо-
бией и нетерпимостью, ос-
нованными на сексуальной 
ориентации», - говорится в 
официальном заявлении пре-
зидента США Барака Обамы.

Нетрудно догадаться, что в 
зоне внимания вновь создан-
ного фонда в скором времени 
могут оказаться Петербург и 
городской ЗакС, который не-
давно в первом чтении при-
нял законопроект об ответ-
ственности за пропаганду го-
мосексуализма среди несо-
вершеннолетних. Его автор, 

единоросс Виталий Милонов, 
снова получивший депутат-
ский мандат, полон решимо-
сти довести начатое до конца.

- Руки США до нас точно не 
дотянутся! - заверил Виталий 
Валентинович «Смену». - Мы 
по-прежнему будем стоять 
на страже российской госу-
дарственности и российских 
традиций. Надеюсь, что со-
всем скоро мы примем наш 
законопроект во втором чте-
нии и внесем туда поправки, 
уточняющие ряд формулиро-
вок. Хотя и подозреваю, что 
в новом составе ЗакСа не все 
будут с нами солидарны...

Юлия ФРОЛОВА

КОНФРОНТАЦИЯ

 Станислав Говорухин поможет Владимиру Путину вернуться в Кремль

Оксане Дмитриевой 
не удалось стать 
«Антипутиным»

Эсэры отказались двигать 
ее в президенты, предпочтя 

кандидатуру Сергея Миронова

НА СОСТОЯВШЕМСЯ в субботу съезде «Спра-
ведливой России» был решен важнейший во-
прос политической жизни России. Партия ре-
шила выдвинуть кандидатом в президенты сво-
его лидера Сергея Миронова, а не руководителя 
петербургского отделения Оксану Дмитриеву.

ДЕЛО в том, что в последние недели оппози-
ционные политтехнологи хором - словно по зака-
зу - высказывали мысль, что Дмитриева является 
идеальным «Антипутиным». По их мнению, Оксана 
Генриховна могла бы выйти с Владимиром Влади-
мировичем во второй тур и при благоприятных об-
стоятельствах даже его победить.

Наиболее ярко этот хитроумный план сформули-
ровал Станислав Белковский - бывший помощник 
Бориса Березовского и нынешний хозяин так назы-
ваемого блогера Алексея Навального.

- Партии системной оппозиции должны выдви-
нуть единого кандидата в президенты против Пу-
тина, - заявил Белковский. - Причем этот кандидат 
должен быть минимально похож на Путина, точнее 
максимально непохож. Идеальной кандидатурой яв-
ляется депутат от «Справедливой России» Оксана 
Дмитриева. КПРФ и «Справедливой России» стои-
ло бы объединиться и, убрав старых лидеров - уже 
неактуальных, избрать новое руководство во главе 
с Дмитриевой. А Владимир Жириновский, который 
давно уже ищет пути ухода на пенсию, мог бы пере-
дать свою партию Алексею Навальному.

В общем, оппозиционные полит-
технологи разработали очень за-
бавный план. Однако ему не 
суждено сбыться: эсэры боль-
шинством голосов отдали 
предпочтение Сергею Миро-
нову. Видимо, вдохновленный 
примером Путина, 
Сергей Михайлович 
предложил возглавить 
избирательный штаб 
актрисе Римме Мар-
ковой.

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

КОНЕЦ ИНТРИГИ

Не 
повезло…



912 декабря 2011 годаПанорама недели

Никулин встанет 
рядом с Вициным

В Зеленогорске будет установлен памятник 
великому актеру, 90-летие со дня рождения 

которого страна отметит 18 декабря

В ЗЕЛЕНОГОРСКОМ пар-
ке три года назад установи-
ли отлитую в бронзе фигуру 
Георгия Вицина. Скульптор 
Юрий Кряквин изобразил 
актера в знаменитой роли 
Бальзаминова. Скульпту-
ра мгновенно стала досто-
примечательностью. Уже 
сложилась легенда: если 
дружески погладить памят-
ник - жизнь станет счаст-
ливее. Сейчас, накануне 
90-летия со дня рождения 
Юрия Никулина, Кряквин 
работает над памятником 
человеку, который был 
рожден дарить людям ра-
дость. Памятник Никулину, 
по словам скульптора, уже 
решено поставить рядом с 
памятником Вицину. Но от-
кроют его, к сожалению, не 
в этом году, а только в сле-
дующем.

- ПРОЕКТ давно готов, не-
однократно демонстрировал-
ся на выставках, - рассказал 

«Смене» скульптор. - Юрий 
Никулин изображен в одной 
из своих ипостасей - клоуна. 
Я уже готовился отливать его 
в бронзе и вдруг понял, что 
увековечивать такой его об-
раз - неправильно. Он ведь 
не только человек-улыбка, 
человек-смех, не только Се-
мен Семеныч Горбунков или 
Балбес, не только коверный 
и ведущий юмористиче-
ских программ. За ним стоит 
огромная серьезная жизнь. 
За ним - фронт и война.

Известно, что Юрий Влади-
мирович не любил вспоми-
нать о войне, и даже его жена 
не знала, при каких обстоя-
тельствах он получил медаль 
«За отвагу». Совсем недавно 
в архивах найден наградной 
лист Никулина. Он удостоен 
медали за то, что прямой на-
водкой бил по наступающим 
немецким танкам и заставил 
вражескую колонну повер-
нуть вспять. Вспять от бло-
кадного Ленинграда...

Узнав об этом, скульптор 
решил переделать свой эскиз. 
Сегодня он видит Юрия Нику-
лина таким, как в финальных 
кадрах фильма «Когда дере-
вья были большими»: простой 
русский мужик, потрепанный 
судьбой, но все превозмог-
ший, смотрит вдаль просвет-
ленными глазами...

Юрий Кряквин полагает, что 
вскоре новый вариант обре-
тет окончательные черты и 
в 91-й день рождения Юрия 
Никулина памятник ему будет 
установлен на той земле, ко-
торую он защищал.

Людмила АНДРЕЕВА

ДАНЬ ПАМЯТИ

Медаль «За отвагу» 
Юрий Никулин получил 
на Ленинградском фронте

На смену 
отставникам

Смольный «закрыл» 
большинство 

вакантных мест

НА МИНУВШЕЙ неде-
ле заявления об уходе 
по собственному жела-
нию написали два круп-
ных городских чиновника 
- председатель Комитета 
по энергетике и инженер-
ному обеспечению Олег 
Тришкин и вице-губерна-
тор, курирующий «соци-
алку», Людмила Косткина 
(она становится депутатом 
ЗакСа). Первому замену 
уже подыскали, второй - 
еще нет.

К ПОИСКАМ нового глав-
ного энергетика Петербурга 
в Смольном подошли осно-
вательно. Были проведе-
ны консультации с главами 
энергетических компаний, 
чтобы выяснить, кого они 
хотят видеть на этом месте. 
Выбор пал на Владислава 
Петрова, до недавнего вре-
мени возглавлявшего адми-
нистрацию Красносельского 
района.

Кроме того, на минувшей 
неделе Смольный наконец-то 
определился с кандидатами 
еще на два вакантных места 
- председателей комитетов 
по печати и по культуре. Го-
родские СМИ, а также рек-
ламный рынок теперь будет 
курировать в качестве пред-
седателя Комитета по печати 
москвич Александр Лобков. 
А Комитет по культуре воз-
главил известный режиссер 
Дмитрий Месхиев. Хотя еще 
недавно на это место все 
дружно прочили руководи-
теля Михайловского театра 
Владимира Кехмана.

Самая серьезная пробле-
ма, которая встанет перед 
новым председателем Коми-
тета по культуре в ближайшее 
время, - участь «Ленфильма». 
Дмитрий Месхиев занимает 
позицию, отличающуюся от 
позиции Александра Соку-
рова и Алексея Германа. По-
следние уже высказали свое 
недовольство в связи с со-
стоявшимся кадровым реше-
нием.

Юлия ФРОЛОВА

РОКИРОВОЧКИ

Беззвучная песня
Петербуржцы с нарушениями слуха 

напомнили о себе концертом у Московского вокзала

В ПЕТЕРБУРГЕ прожива-
ют больше 17 тысяч чело-
век, имеющих проблемы 
со слухом, в том числе  563 
ребенка. Для детей орга-
низованы 20 специализи-
рованных групп в детсадах 
и четыре школы. Ребята 
именно из этих учрежде-
ний на минувшей неделе 
приняли участие в город-
ской акции «Сто поющих 
рук».

В ХОЛЛЕ торгового ком-
плекса «Галерея», что у Мо-
сковского вокзала, горожа-
нам предстала необычная 
картина: глухонемые школь-
ники пели... жестами. Причем 
на руках каждого из них были 
перчатки с изображением 
алого сердца. Казалось, что 
дети протягивают свои серд-
ца навстречу всем, кто готов 
откликнуться. Помогали соз-
дать праздничную атмосфе-
ру на необычном меропри-
ятии и другие детские му-
зыкальные и танцевальные 
ансамбли.

Пятиминутное представ-
ление, как пояснили орга-
низаторы - региональное 
отделение Всероссийского 
общества глухих и Комитет по 
социальной политике прави-
тельства Петербурга, - при-

звано напомнить горожанам, 
что рядом живут люди, нуж-
дающиеся в поддержке. При-
чем, по словам организато-

ров, людям с нарушениями 
слуха прежде всего необхо-
дима социальная реабилита-
ция и трудоустройство.

В творческой сфере дела 
обстоят лучше. Здесь охотно 
помогают детям обществен-
ные организации и частные 
благотворители. Недавно, на-
пример, «гардемарин» Вла-
димир Шевельков снял клип 
на рэп-композицию «Верь 
сердцу», написанную школь-
ником Иваном Боголюбовым. 
В съемках приняли участие 
два солиста - Борис Петров 
поет, а жестикулирует школь-
ница Алина Кривошеева. Воз-
можно, вскоре все мы увидим 
на телеэкране и запись «Ста 
поющих рук».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Мы слышим голос их сердец!

Детские танцевальные ансамбли поддержали акцию

ОТ СЕРДЦА 
К СЕРДЦУ
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Горька беловежская настойка

В Музее политической истории открылась выставка, 
экспонаты которой заставляют задуматься о причинах развала СССР

НОВЫЙ проект Музея по-
литической истории назы-
вается «Распад СССР: исто-
рическая неизбежность 
или преступный сговор?». 
На выставке представле-
ны документы, плакаты, 
письма, предметы - яркие 
свидетельства того, что 
происходило в 1991 году. 
Организаторы решили не 
ограничиваться только де-
кабрем и Беловежской Пу-
щей, но и показать процесс 
развала великого государ-
ства с самого начала того 
судьбоносного года.

ДВАДЦАТЬ лет назад, в 
апреле, в подмосковной ре-
зиденции Ново-Огарево на-
чались переговоры о под-
писании нового союзного 
договора. На выставке мы 
можем видеть фотогра-
фии на пленэре счаст-
ливых и хохочущих 
Михаила Горбачева, 
Бориса Ельцина, 
Нурсултана Назар-
баева.

- К сожалению, 
именно данный 
период, вот эти 
обсуждения в Но-
во-Огареве, кото-
рые и решили судьбу 
страны, очень сложно пока-
зать на выставке, - рассказы-
вает автор проекта, заведую-
щий экскурсионным отделом 
Александр Смирнов. - Все 
переговоры проходили за за-
крытыми дверьми, тайно.

Однако разнообразно и ши-
роко представлен август 1991 
года - от заявления Кирилла 
Лаврова о выходе из КПСС, 
фотографий и газет того вре-

мени до булыжника и проти-
вогаза, подаренных музею 
защитниками Белого дома, 
противостоявшими ГКЧП. 

Любопытны и более позд-
ние документы. Например, 
черновик предполагавшегося 
выступления Олега Басилаш-
вили на Съезде народных де-
путатов в октябре, где есть та-
кие слова: «Не хочу слышать в 
свой адрес обвинений в при-
зыве к развалу страны».

Символом происшедшего в 
декабре в Беловежской Пуще 

может служить оригинальный 
экспонат - дипломат для су-
венирного набора белорус-
ских алкогольных напитков, 
подаренный Госсекретарю 
РСФСР Геннадию Бурбулису 
как члену российской деле-
гации на встрече глав России, 
Украины и Белоруссии.

Когда они допивали «Бело-
вежскую настойку горькую», 

красующуюся ныне в бархат-
ном дипломате за стеклом, 
Советский Союз прекратил 
свое существование.

- Мы хотим заставить посе-
тителей задуматься, был ли 
распад СССР действительно 
неизбежным, - рассказывает 
Александр Смирнов. - До сих 
пор существует много мифов, 
согласно которым только так 
можно было избежать граж-
данской войны и кровопро-
лития. А разве не произошли 
затем войны в Абхазии, При-
днестровье, Чечне? Разве это 
не было кровопролитием? Я 
думаю, что выбор правителей 
на тот момент казался просто 
самым легким для осущест-
вления, не требовал от них 
титанических усилий для на-
лаживания связей между ре-
спубликами. Они хотели на-
слаждаться властью...

Почти все экспонаты вы-
ставки подтверждают сло-
ва ее организатора. Однако 
одна задумка музейщиков не 
может не покоробить. Среди 
горячих призывов сохранить 
Союз - как официальных лиц, 
так и граждан - неловко смо-
трится устроенный в уголке 
«Тест на советскость». На сто-
ле разбросаны разные пред-
меты, и надо сообразить, как 
их собрать в пары. Например, 
пробка от бутылки должна со-
ставлять пару с крышкой ка-
стрюли: с ее помощью крыш-
ку можно было снимать, не 
боясь обжечься, а жженые 
спички прилагаются к вазе-
лину - так советские женщины 
делали в домашних условиях 
тушь.

Старшего методиста музея 
Елену Лысенко такая идущая 
вразрез с этикой выставки за-
тея ничуть не смущает.

-  Мы придумали этот тест, 
чтобы было весело, - призна-
лась она «Смене».

Какое уж тут веселье, если 
похмелье от выпитой бело-
вежскими подписантами «на-
стойки горькой» до сих пор 
мучает миллионы людей?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

БЛИЗКАЯ 
ИСТОРИЯ

Заявление Кирилла Лаврова о выходе из КПСС - одно из многих 
тысяч, написанных сгоряча в августе 1991 года «Тест на советскость» не радует

В дипломате 
Бурбулиса - 
распитая за развал 
Союза бутыль



Пора открывать «штрафные» счета
Платить за мелкие прегрешения на дорогах быстро не получается

ЛЮБОЙ питерский авто-
мобилист хоть однажды, да 
нарушал правила дорож-
ного движения. Не серьез-
но, а так, по мелочи, вроде 
совсем незначительного 
превышения скорости. 
Даже сам мог не заметить. 
И узнать о своем проступ-
ке только спустя месяцы, 
когда по почте пришло по-
становление о штрафе, 
вынесенное на основании 
специальных технических 
средств фотофиксации.

С НАЧАЛА нынешнего года 
камеры заметили в Петер-
бурге нарушений в общей 
сложности на 218,5 миллиона 
рублей. Правда, взыскать с 
нарушителей удалось только 
около 94,5 миллиона. При-
чем не сказать, что виноваты 
в этом нерадивые автомо-
билисты, которые не хотят в 
прямом смысле слова пла-
тить за свои ошибки. Почему 
же, хотят, тем более суммы-
то с них ГИБДД требует от-
нюдь не гигантские. Но ин-
формация о штрафе в силу 
нашего национального раз-
гильдяйства доводится до 

нарушителей слишком долго, 
а порой и вовсе теряется по 
дороге. Или при оплате бан-
ковские работники неточно 
заносят цифры со специаль-
ного штрихкода. В общем, 
проблема. 

Как ее решить? Можно, на-
пример, так: в начале каждого 
года всем  автомобилистам 
следует создать специальные 
«штрафные» счета, с кото-
рых ГИБДД будет списывать 
деньги в случае «проколов», 
экономя время и себе, и лю-
дям. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

НОУ-ХАУ

Есть улицы центральные. 
Но только не для вас?!

Нужно ли в Петербурге вводить платный въезд в центр города

«СМЕНА» уже рассказы-
вала о планах новой город-
ской администрации - при-
бегнуть к кардинальным, 
пусть и непопулярным 
мерам, чтобы разгрузить 
от пробок центр города. 
В частности, чиновники 
хотят сделать въезд туда 
платным. Нынче разгоре-
лись жаркие споры: многие 
пешеходы эту инициативу 
поддерживают, а автомо-
билисты считают, что ново-
введение принесет больше 
вреда, чем пользы.  

Не с той 
стороны 
взялись

- На мой взгляд, вводить 
платный въезд в центр горо-
да - это последнее меропри-
ятие, которое нужно прово-
дить для борьбы с пробками! 
- говорит Денис Шубин, гене-
ральный директор «Автоклуба 
24». - Из крупных городов Ев-
ропы такую меру ввели лишь 
в Лондоне. А применительно 
к Петербургу это и техноло-
гически малоосуществимо. 
Допустим, придется платить 
за проезд по Невскому про-
спекту. Это же нонсенс! Нев-
ский проспект - единственная 
магистраль с севера на юг из 
центра города, и дублеров у 
нее нет. 

По мнению Шубина, вер-
ный способ реально изме-
нить транспортную загружен-
ность в центре города - сде-
лать платной притротуарную 
парковку с одновременным 
открытием большого коли-
чества перехватывающих ав-
тостоянок. Это заставит заду-
маться тех граждан, которые, 
приезжая на работу, на весь 
день бросают свое авто на 

центральных улицах. Такими 
действиями они искусствен-
но сужают улицы и мешают 
проезду движущегося транс-
порта. 

- Когда появится необходи-
мость платить за парковку в 
центре города, либо офисы 
оттуда переедут, либо люди 
пересядут в метро. Но ско-
рее всего первое, - счита-
ет Шубин. - Главное, чтобы 
парковка была недорогой, не 
дороже 50 рублей за час. Тог-
да это не ударит по карману 
петербуржцев, заехавших в 
центр ненадолго (по делам 
или в магазин), зато будет на-
кладно для того, кто каждый 

будний день оставляет свое 
авто на улице перед офисом.

Другого 
выхода нет

А вот Игорь Риммер, в по-
следние годы возглавлявший 
в ЗакСе Петербурга комис-
сию по транспортному ком-
плексу, уверен, что без жест-
ких мер не обойтись, иначе с 
каждым годом ситуация бу-
дет только ухудшаться: 

- Речь идет не только о плат-
ном въезде в центр города. 
Требуются ограничения по 
парковочным местам и вве-

дение платы за них. При этом 
общественный транспорт 
должен стать более комфорт-
ным и максимально комби-
нированным. Одновременно 
необходимо перенести мно-
гие точки притяжения (здания 
служебных ведомств, коми-
тетов, торговые центры, биз-
нес-центры) из самой загру-
женной части города ближе к 
окраинам. Понятно, что будут 
недовольные! Но в Петербур-
ге на легковых машинах ездят 
около 30 процентов жителей, 
а остальные 70 процентов - на 
общественном транспорте. 
Почему последние должны 
страдать?  

Получится 
как всегда?

- К сожалению, сейчас ситу-
ация с петербургским обще-
ственным транспортом тако-
ва: он медленный, неудобный 
и дорогой! - уверен Алексей 
Шумак, представитель Фе-
дерации автовладельцев 
России, глава петербургской 
общественной организации 
автомобилистов «Свобода 
выбора». - Автомобиль ком-
фортнее, и на нем в большин-
стве случаев передвигаться 
дешевле. Но почему-то ис-
править эту ситуацию наши 
чиновники хотят, не улучшая 
качество работы обществен-
ного транспорта, а ухудшая 
положение автомобилистов и 
возлагая на них дополнитель-
ные поборы!

Действительно, пока не со-
всем понятно, как технически 
городские власти намерены 
воплощать свои проекты. Как 
бы не получилось так, что на 
одних свалятся новые расхо-
ды, а ситуация с транспорт-
ной загруженностью оста-
нется прежней. Например, 
потому, что автомобилисты 
даже при таких драконовских 
условиях не захотят переса-
живаться на общественный 
транспорт! Судя по количе-
ству иномарок, в Петербур-
ге достаточное количество 
небедных людей, которые 
предпочтут заплатить любую 
сумму, лишь бы не ездить на 
троллейбусе. 

А полностью запретить 
въезд легковых машин в центр 
тоже возможным не пред-
ставляется - для ряда марш-
рутов просто нет альтернатив. 
И торговые центры с Невского 
вряд ли кто-нибудь уберет 
- некоторые из них только-
только построили. В общем, 
получается замкнутый круг.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ИНИЦИАТИВА

Плати деньги - и проезжай?

мо-
во-

ьше 

дить 
оро-
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Ев-
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Очень дорогая 
авария

В Японии произошла одна 
из самых «дорогих» аварий 
в истории, в результате ко-
торой серьезно пострадали 
14 машин. В ДТП колонна  
суперкаров, сформирован-
ная членами клуба спортив-
ных автомобилей, попала 
на  скоростной трассе. Одна 
из машин на высокой ско-
рости в попытке перестро-
иться врезалась в раздели-
тельный барьер, в результа-
те чего на дороге началась 
«цепная реакция». Авария 
обойдется страховым ком-
паниям почти в 4 миллиона 
долларов. 

Нет проблем 
с парковкой
Немецкие инженеры раз-

работали проект полностью 
автоматической многоярус-
ной парковки. Это здание 
на сваях, которое занимает 
гораздо меньше места, чем 
традиционные многоярус-
ные гаражи. Все, что надо 
сделать водителю, - всего 
лишь оставить свое авто на 
площадке-подъемнике. А 
система сама поднимет ма-
шину на нужный уровень и 
разместит ее на свободном 
месте. 

ФАС 
уполномочен 

заявить
Федеральная антимоно-

польная служба (ФАС) со-
бирается разобраться с ди-
лерами, которые устанав-
ливают завышенные цены 
на запчасти и услуги при 
проведении технического 
обслуживания автомоби-
лей, находящихся на гаран-
тии. Об этом сообщил заме-
ститель начальника Управ-
ления контроля социальной 
сферы и торговли ФАС Ми-
хаил Федоренко. По его сло-
вам, в ведомство поступают 
заявления граждан и юри-
дических лиц о признаках 
нарушений антимонополь-
ного законодательства, ко-
торые могут содержаться в 
действиях дистрибьюторов 
и официальных дилеров.

Можно ли 
курить 

в машине?
В Великобритании пред-

лагают запретить курение 
в автомобилях, чтобы за-
щитить пассажиров от пас-
сивного курения. С такой 
инициативой выступила 
Британская медицинская 
ассоциация. Она привела 
данные исследований, ко-
торые свидетельствуют о 
том, что уровень токсинов 
в автомобиле может быть 
в 23 раза выше, чем в наку-
ренном помещении бара. 
По мнению врачей, прямой 
запрет будет самым эффек-
тивным способом защитить 
от пассивного курения.

СКАЖИ мне, какого цве-
та твой железный друг, и 
я скажу, кто ты… Выбор 
цвета автомобиля - порой 
не менее ответственный 
процесс, чем выбор самой 
модели. И уж точно бо-
лее творческий. Ведь цвет 
никак не зависит от цены 
- только ваши личные по-
желания, если они, конеч-
но, сочетаются с предло-
жениями производителей. 
Да если и не сочетаются, 
ничего страшного - машину 
можно перекрасить, сде-
лав ее хоть серо-буро-ма-
линовой в крапинку.

Безопасная 
гамма

И все же оригиналов, пред-
почитающих эксклюзивную 
цветовую гамму, не так много. 
Большинство легковых ма-
шин во всем мире трех основ-
ных цветов - белые, черные 
и серебристые. Чаще всего 
потенциальные покупатели 
ориентируются исключитель-
но на свой вкус, не думая о 
практичности машины того 
или иного цвета и уж тем бо-
лее о безопасности. Между 
тем именно эти критерии, по 
идее, и должны быть ключе-
выми.

Статистика, как известно, 
знает все. Так вот, более 60 
процентов ДТП в большин-
стве стран мира случаются с 
участием автомобилей тем-
ных цветов, около 30 про-

центов - темных со светлыми 
и лишь примерно 10 - свет-
лых со светлыми. Случайно-
стью это, согласитесь, никак 
не назовешь. Напротив, все 
абсолютно логично. Черные 
машины просто порой слива-
ются с темным асфальтом, а 
потому по определению ме-
нее заметны, чем все осталь-
ные. Даже с включенными 
фарами, как того требуют 
современные правила. Еще 
один фактор: цвет объекта, в 
том числе и машины, порой 
искажает его восприятие. И 
как раз черные автомоби-
ли обычно кажутся меньше, 
чем они есть на самом деле. 
А теперь представьте, что на 
очень узкой дороге вы быстро 
сближаетесь с относитель-
но «небольшим» черненьким 
«BMW». И вдруг понимаете, 
что не можете с ним разъ-
ехаться, - машина, движуща-
яся вам навстречу, значитель-
но шире, чем вы предполага-
ли…

Для кого-то черный цвет и 
по сей день - атрибут крутиз-
ны. Даже в советские време-
на у нас с ветерком гонялись 
именно служебные черные 
«Волги». Ну а начиная с ли-
хих 90-х - черные «бумеры». 
В общем, непростой это цвет 
- черный.

Впрочем, и с белым, как 
выясняется, не все гладко. 
Он действительно считается 
для машины самым безопас-
ным, но только не зимой, 
когда все кругом белым-бе-
ло и снегом замело! Ну а по-
скольку зима в Петербурге 
продолжается довольно дол-
го, то получается, что белые 
автомобили не многим без-
опаснее черных!

Какая же альтернатива? По 
мнению экспертов, самые 
безопасные машины для на-
шего региона серебристые! 
Они и зимой не сливаются со 
снегом, и летом отличаются 
от цвета асфальта!

Практичность 
и компромисс

И здесь разговор пове-
дем сперва о черных и бе-
лых. Какие практичнее для 
Петербурга? Не секрет, что 
очень многие автолюбители 
отказываются от приобрете-
ния белых машин именно по 
той простой причине, что на 
них особенно хорошо видна 
грязь. А в отнюдь не солнеч-
ном Питере, где то дожди, то 
снег, грязь только и делает, 
что прилипает к машинам. 
Можно хоть по пять раз за 
день ездить на мойку - все 
равно не поможет.

Свои очевидные минусы 
имеются и у черных машин. 
На них лучше всего замет-
ны царапины. Что случится, 
сразу придется заделывать. 
Если, конечно, вас беспоко-
ит внешний вид автомобиля. 
Непросто приходится чер-
ным машинам летом - тем-
ные авто на жаре перегрева-
ются, поскольку черный цвет, 
как известно, притягивает 
солнечные лучи. Ну а пере-
гревание авто может приве-
сти уже к техническим непо-
ладкам.

Какой напрашивается вы-
вод? Правильно - серебри-
стые автомобили и здесь в 
определенном смысле ока-
зываются золотой середи-
ной!

Без стереотипов!
На этом цветовая гамма не 

заканчивается. Уверенное 
четвертое место в мире за-
нимают красные автомобили. 
Психологи считают, что их об-
ладатели - сильные, волевые 
люди, лидеры по натуре. Им 
хочется выделиться. Но это 
сопряжено с определенными 
нюансами.

Красные авто действитель-
но выделяются среди прочих. 
На них чисто психологически 
обращают больше внима-
ния. Кто? Да все! Например, 
другие участники дорожно-
го движения. И в этом плане 
красные машины считаются 
более подверженными ДТП. В 
качестве пострадавшей сто-
роны! Еще их чаще замечают 
сотрудники ГИБДД. Кстати, 
в Америке красных машин 
очень мало, и почти все они 
стоят дешевле не красных! 
Как раз по той причине, что их 
чаще других останавливают 
полицейские. К слову, в Рос-
сии скидку на красное авто 
вам никто не сделает…

Должен ли зависеть цвет 
автомобиля от его марки? Ко-
нечно же, нет! Хотя опреде-
ленные стереотипы все же су-
ществуют. Например, «БМВ», 
как многие полагают, должен 
быть непременно черным, а 
«Феррари» - красным. «Лам-
боргини», разумеется, жел-
тый, а «Мазератти» - синий. 
Но не все, простите за иро-
нию, петербуржцы ездят на 
«Мазератти». А потому бес-
покоиться по поводу того, что 
можно «не попасть в моду», 
явно не стоит!

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

Теперь можно купить машину, идеально подходящую к сумочке и туфлям

Между белым и черным 
выбираем... серебристый!

Какого цвета должен быть автомобиль

С МИРУ
ПО КОЛЕСУ

ВО ВСЕХ
КРАСКАХ
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«В Москве за руль 

не сяду!»
Актриса Лариса Луппиан порой кричит 

на инспекторов ДПС

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Сдавала на права очень 
давно - в 1979-м, но кое-что 
о своем инструкторе вспом-
нить могу. Прежде всего, 
перед началом занятий он 
заставлял меня мыть маши-
ну, причем холодной водой! 
А еще мы частенько ездили в 
разные места по его делам. 
Но все равно научилась во-
дить быстро.

На какой улице 
приятнее всего стоять 
в пробке?

- В пробках всегда стоять 
ужасно. Но чем ближе нахо-
жусь к дому, тем, будем счи-
тать, приятнее. Лучше всего 
- на набережной канала Гри-
боедова, в отличие, скажем, 
от Невского и Владимирского 
проспектов, где вообще нет 
путей к отступлению.

Какую машину 
вы бы не купили 
никогда в жизни?

- Отечественную! У нас в 
семье было много таких ма-
шин - «Жигули», «Волги». И 
первое, что они делали после 
покупки, - сразу же ломались. 
К сожалению, автомобили в 
нашей стране делать совсем 
не умеют.

Что вы поете 
за рулем?

- Вообще не пою, только 
слушаю музыку, в основном 
радио.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы хотели 
бы управлять?

- Маленьким самолетиком! 
Думаю, нам всем пора пере-
ходить на машины-самолеты, 
которые могут передвигать-
ся не только по земле, но и 
по воздуху. Тогда и проблема 
пробок исчезнет.

Где самые невежливые 
водители?

- Тут вряд ли буду ориги-
нальна - в Москве. В столи-
це на дорогах всегда езда на 
выживание, совершенно без 
правил: подсекают, неожи-
данно перестраиваются. Что-
бы избежать коллизий, надо 
обладать змеиной реакцией и 
изворотливостью.  Лично я по 
Москве передвигаюсь в авто 
только на пассажирском си-
денье, вообще не могу нахо-
диться там за рулем - слиш-
ком большой стресс. Чтобы 
нормально ездить в столице, 
человек должен или быть на-
стоящим асом, или по-хамски 
переть напролом.

Самые неожиданные 
предметы, которые 
вам доводилось возить 
в салоне?

- Много крупногабаритных 
предметов - карнизы, боль-
шие ковры. И конечно же, жи-
вотных - кошек, собак...

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Они должны помогать 
справляться с пробками, а 
вместо этого останавливают 
ни в чем не повинных водите-
лей. Обычно, если тороплюсь, 
стараюсь терпеть это молча. 
Но иногда все же не выдер-
живаю и могу на инспекторов 
даже наброситься! Начинаю 
ругаться, кричать: «Зачем вы 

меня остановили?! Лови-
те лучше преступников!» 
И знаете ли, порой такая 
женская агрессия не ме-

шает, а помогает. Возможно, 
инспекторы чувствуют свою 
вину и отпускают, предпочи-
тая не связываться.

В какую точку земного 
шара вы хотели бы 
добраться на своем 
автомобиле?

- Знаю, многие обожают 
долгие путешествия за рулем, 
но ко мне это не относится. Я 
даже в качестве пассажира 
устаю, поэтому предпочитаю 
на длинные расстояния ле-
тать самолетами.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Нет, искренне считаю, что 
привлекать к себе лишнее 
внимание нельзя - и в обыч-
ной жизни, и на дороге. А ми-
галки должны быть только у 
спецтранспорта, и ни у кого 
больше. Даже члены прави-
тельства должны передви-
гаться как обычные люди, без 
спецсигналов и машин со-
провождения. Может, тогда 
и проблем на дорогах станет 
меньше. А то эти люди как-то 
забывают, что они всего лишь 
слуги народа...

Нужен ли вам
 в машине автопилот?

- Никогда бы ему не дове-
рилась, даже к обычному на-
вигатору в машине отношусь 
с опаской. Поскольку порой 
проверяла его на известных 
мне оптимальных маршрутах 
- и всегда мы расходились во 
мнениях, навигатор выбирал 
совсем другой путь.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Больше всего запомни-
ла не колдобину, а каменные 
полусферы, которые ставят 
на тротуарах, чтобы люди не 
парковали там свои машины. 
Летом вопросов нет, но зимой 
в снегу эти каменные полу-
сферы совершенно незамет-
ны. И однажды на одну такую 
налетела брюхом своей ма-
шины. Да так сильно застря-
ла, что автомобиль с трудом 
вызволили несколько муж-
чин. Считаю, зимой эти ужас-
ные полусферы обязательно 
надо снимать!

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Да. Очень люблю свои 
машины, и, когда их меняю, 
мне очень жаль расставаться. 
Обязательно прощаюсь с ав-
томобилями, благодарю, что 
хорошо возили.

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- Понятия не имею! Доста-
точно, что машина ездит, а в 
нюансы никогда не вникала, 
даже инструкции не изучала. 
И честно признаюсь, мне это 
совершенно не мешает.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Самые быстрые 
автомобили мира
ИТАК, готовы? Жмем на газ! Еще совсем немного - и 

взлетаем! И кто ж знает, может, и взлетим на какой-ни-
будь колдобине! Кстати, самолеты отрываются от зем-
ли с меньшей скоростью. В общем, разве что крыльев 
не хватает.

«SSC Ultimate Aero 6.3 V8»
(437 км/ч)

ПО РОССИЙСКИМ дорогам на этом чуде техники даже и 
пробовать не стоит прокатиться. Да и создано гоночное авто 
для идеальных трасс. Все равно хотите приобрести? Пере-
купайте! В мире таких машин всего два с половиной десятка. 
А специальный бензин имеется только у производителя.

«Bugatti EB 16.4 
Veyron 8.0 W16» 

(407 км/ч)

ТОЖЕ неплохая скорость. Правда, производитель пре-
дупреждает, что на максимальной скорости больше пятна-
дцати минут проехать не удастся - покрышки не выдержат. 
И кстати, каждый километр пути обойдется в один литр бен-
зина. То есть пятнадцати минут все равно много - бензин за-
кончится! К слову, уже пять лет, как это авто не выпускается.

«Koenigsegg CCR 4.7 V8» 
(395 км/ч)

МЕЖДУ прочим, очень известная марка, созданная по 
воле наследного шведского барона фон Кенигсегга. Барон 
обожает скорость, а потому все его машины и мощные, и 
быстрые одновременно. В линейке моделей фирмы фон 
Кенигсегга нет автомобилей мощностью менее 800 лоша-
диных сил.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

РЕЙТИНГ 

1

2

3

?

?

?

?
?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

Луппиан 
не доверяет 
навигаторам
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МИНИ-АФИША

Гастроли
Московский театр 

сатиры
17, 18 декабря

На сцене ДК им. Горького
ОЧЕНЬ подходящий для предновогоднего 

просмотра спектакль привозит к нам Театр 
сатиры - комедию с криминальным укло-
ном «Идеальное убийство» в постановке Ан-
дрея Житинкина. Если кто помнит, был такой 
фильм - «Ищите женщину». Так вот, «Идеаль-
ное убийство» - его сценическая версия, глав-
ную роль в которой исполняет неподражае-
мая Ольга Аросева. А компанию ей составят 
другие хорошие актеры во главе с не менее 
неподражаемым Федором Добронравовым.

Шоу
«Огни большого 

города»
16, 18 декабря

Ледовый дворец
ФИГУРИСТ и продюсер Илья Авербух про-

должает пожинать плоды успеха своего теле-
проекта «Звезды на льду». Но так как все звезды 
в этом шоу уже, кажется, поучаствовали, при-
шло время другого формата - теперь Авербух 
создал «ледовый мюзикл» по мотивам филь-
мов Чарли Чаплина. В который из телепроекта 
перекочевали фигуристы Навка, Ягудин и дру-
гие, а из актеров - Марат Башаров. Последний 
не просто примерит на себя чаплинский образ, 
но  сделает это, стоя на коньках.

Концерт
«Ночные снайперы»

17 декабря
«Главклуб»

ВСЛЕД за Земфирой еще одна представительница 
женской половины отечественного рока приезжает в 
наш город с концертом. Хотя творческую деятельность 
Диана Арбенина и ее группа «Ночные снайперы», как и 
положено настоящим рокерам, когда-то начинали имен-
но в северной столице, сегодня это - московская группа. 
Правда, по-прежнему с очень питерским настроением. И 
новые песни, которые родились у «Снайперов» за время, 
прошедшее с последнего, годичной давности питерско-
го концерта, только еще раз это подтверждают.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

В Питере начинается 
«театральное» 

рейдерство?
Артисты Театра комедии защищают его 

художественного руководителя Татьяну Казакову

Когда воры 
были честнее…

О чем ностальгируют 
на Первом канале

В ТЕАТРЕ комедии имени 
Акимова комедийные ситу-
ации на сцене сменились 
драматическими события-
ми вне ее. Ознакомившись 
с разгромной статьей, 
опубликованной в одном 
из интернет-СМИ (а обви-
нения в ней были выдви-
нуты безапелляционные 
- театр, мол, никудышный, 
премий у него мало, новых 
постановок практически 
нет, руководство плохое и 
надо его срочно менять), 
вице-губернатор Василий 
Кичеджи назначил специ-
альную комиссию, которая 
должна в кратчайшие сро-
ки исследовать состояние 
дел в театре и принять ре-
шение о судьбе его худо-
жественного руководителя 
Татьяны Казаковой.

«Надеясь на 
непредвзятость»

Худрука в этот сложный 
момент поддержали арти-
сты. На специально созван-
ной по этому случаю пресс-
конференции они рассказали 
о своем взгляде на творче-
скую жизнь коллектива се-
годня и в прошлые годы. Этот 
взгляд не совпадает с мнени-
ем интернет-критикессы. Ми-
хаил Светин, Ирина Мазурке-
вич, Сергей Русскин, Михаил 
Разумовский и многие другие 
подписали обращение к го-
сподину Кичеджи. «Надеясь 
на непредвзятость, просим 
лично проконтролировать си-
туацию и прекратить нападки 
на театр» - такова основная 
мысль обращения.

В беседе с корреспонден-
том «Смены» некоторые арти-
сты высказали подозрение, 
что камнем преткновения 
стала не творческая деятель-
ность, а здание театра - оно 

находится в самом сердце 
Петербурга, и это лакомый 
кусок как для коммерсантов 
(отличное место для бутика), 
так и для других режиссеров, 
творящих на менее раскру-
ченных площадках и завиду-
ющих Казаковой. Предпола-
гается, что речь может идти 
о своеобразном рейдерском 
захвате по-театральному.

Зритель 
театр 

не оставил
- Такой наезд уже был на 

нас два года назад, - расска-
зал «Смене» Сергей Русскин. 
- В той ситуации Комитет по 
культуре затребовал справ-
ку о посещаемости театра. 
И оказалось, что мы чуть ли 
не лучшие в Петербурге по 
этому показателю. Наши не-

други объяснили, что зритель 
ходит к нам, потому что мы 
находимся в золотом месте 
- посредине Невского про-
спекта. Но когда театр год 
находился на ремонте и нам 
приходилось выступать на 
разных площадках города, 
зритель нас не оставил и мы 
по-прежнему собирали пол-
ные залы.

Михаил Светин в разгово-
ре с корреспондентом нашей 
газеты также выразил недо-
умение:

- Зачем именно в тот мо-
мент, когда мы репетируем 
интересную пьесу, нас грубо 
обрывают и обвиняют в от-
сутствии новых постановок?

Ответы на вопросы знаме-
нитых артистов станут из-
вестны уже на этой неделе, 
когда комиссия завершит ра-
боту.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

СВЕРШИЛОСЬ! Первый 
канал, кажется, наконец-то 
нашел свое «сериальное» 
лицо. В то время как НТВ 
уже давно и четко встало 
на «криминальный путь», 
«Россия 1» - на мелодра-
матический, Первый все 
мотало из стороны в сторо-
ну в поисках собственной 
сериальной ниши. Но вот 
последние премьеры ясно 
дают понять - Первый ка-
нал теперь по праву можно 
именовать «ностальгиче-
ским». И никак по-другому.

ВЕДЬ ИМЕННО ностальгией 
пронизаны последние сериа-
лы Первого - «Дело гастроно-
ма № 1» и «Фурцева». И ника-
кого намека на историзм, как 
уверяют некоторые, в них нет 
и в помине. Только светлая 
грусть о том времени, когда 
и воры были честнее, и по-
литики человечнее, и водка 
крепче.

Вот, например, «Дело га-
стронома № 1», сериал, осно-
ванный на реальной истории 
показательного расстрела 
директора Елисеевского ма-
газина. Главного героя играет 
Сергей Маковецкий, актер, 
способный и из торгаша сде-

лать героя античной траге-
дии. Он и делает. Ну приво-
ровывал директор, так он же 
и делился с окружающими, 
которые ему тоже помогали 
чем могли. Такое всеобщее 
братство и взаимовыручка 
царили в те годы. Проблема 
в том, что были тогда и такие 
кристально честные люди, 
как чекисты с лицом Михаила 
Пореченкова, которые про-
сто не могли мириться с во-
ровством. Отсюда и конфликт 
хорошего с лучшим, закон-
чившийся расстрелом душки 
директора.

Советский министр культу-
ры Екатерина Фурцева тоже 
предстает женщиной неверо-
ятных достоинств. До антич-
ной героини актриса Розано-
ва ее, правда, не поднимает. 
Но то, что партийные деятели 
советских времен были людь-
ми другого, высшего сорта, 
- и проявлялось это как в лич-
ной жизни, так и в обществен-
ной - нам ясно дают понять.

Теперь вот дошло дело и до 
сериального Мишки Япончи-
ка. И, судя по первым сериям, 
это будет самый принципи-
альный налетчик в мире.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Игоря КИЙКО

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

СКАНДАЛ

Татьяна Казакова - без вины виноватая?
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БОЛЬШАЯ
ИГРА

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
ГРУППОВОЙ ТУРНИР. 

6-й ТУР. 
ГРУППА G. 

«Порто» (Португалия) - 
«Зенит» - 0:0 (0:0). Порто. 
Стадион «Драгау». Судья 
- Веласко Карбальо (Испа-
ния).

«Порто»: Элтон, Майкон, 
Перейра, Моутинью, Халк, 
Роланду, Д. Родригес, 
Джалма (Варела, 68), Фер-
нандо, Отаменди (Беллуч-
чи, 82), Дефур (Клебер, 46).

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Кришито, Лом-
бертс, Губочан, Данни, 
Широков (Зырянов, 46), 
Файзулин (Быстров, 58), 
Семак, Денисов, Лазович 
(Алвеш, 82).

Предупреждены: Аню-
ков, 28; Элтон, 39; Фай-
зулин, 40; Отаменди, 48; 
Халк, 71; Малафеев, 77.

АПОЭЛ (Кипр) - «Шахтер» 
(Украина) - 0:2. 

Итоговое положение

ГРУППА В. «Интер» (Ита-
лия) - ЦСКА (Россия) - 1:2, 
«Лилль» (Франция) -  «Траб-
зонспор» (Турция) - 0:0. 
Итоговое положение. 1. 
«Интер» - 10 очков. 2. ЦСКА 
- 8. 3. «Трабзонспор» - 7. 3. 
«Лилль» - 6.

ГРУППА А. «Манчестер 
Сити» (Англия) - «Бавария» 
(Германия) - 2:0, «Наполи» 
(Италия) - «Вильярреал» 
(Испания) - 2:0. Итоговое 
положение. 1. «Бавария» 
- 13. 2. «Наполи» - 11. 3. 
«Манчестер Сити» - 10. 4. 
«Вильярреал» - 0.

ГРУППА С. «Базель» 
(Швейцария) - «Манчестер 
Юнайтед» (Англия) - 2:1,  
«Бенфика» (Португалия) - 
«Оцелул» (Румыния) - 1:0. 
Итоговое положение. 1. 
«Бенфика» - 12. 2. «Базель» 
- 11. 3. «Манчестер Юнай-
тед» - 9. 4. «Оцелул» - 0.

ГРУППА D. «Динамо» 
(Хорватия) - «Лион» (Фран-
ция) - 1:7, «Аякс» (Голлан-
дия) - «Реал» (Испания) - 
0:3. Итоговое положение. 
1. «Реал» - 18. 2. «Лион» 
- 8. 3. «Аякс» - 8. 4. «Дина-
мо» - 0. 

ГРУППА E. «Челси» (Ан-
глия) - «Валенсия» (Испа-
ния) - 3:0, «Генк» (Бельгия) 
- «Байер» (Германия) - 1:1. 
Итоговое положение. 1. 
«Челси» - 11. 2. «Байер» 
- 10. 3. «Валенсия» - 8. 4. 
«Генк» - 3. 

ГРУППА F. «Боруссия» Д 
(Германия) - «Марсель» 
(Франция) - 2:3, «Олимпи-
акос» (Греция) - «Арсенал» 
(Англия) - 3:1. Итоговое 
положение. 1. «Арсенал» 
- 11. 2. «Марсель» - 10. 3. 
«Олимпиакос» - 9. 4. «Бо-
руссия» Д - 4.

ГРУППА H. «Барселона» 
(Испания) - БАТЭ (Бело-
руссия) - 4:0, «Виктория 
Пльзень» (Чехия) - «Милан» 
(Италия) - 2:2. Итоговое 
положение. 1. «Барсело-
на» - 16. 2. «Милан» - 9. 3. 
«Виктория Пльзень» - 5. 4. 
БАТЭ - 2. 

РЕЗУЛЬТАТ

И М О

1. АПОЭЛ 6 6 - 6 9

2. «Зенит» 6 7 - 5 9

3. «Порто» 6 7 - 7 8

4. «Шахтер» 6 6 - 8 5

«Коль встали у нас на пути, 
повторите наш путь!»

«Зенит» вышел в плей-офф Лиги чемпионов

НАВЕРНОЕ, этим стои-
ло бы завершить мой ре-
портаж из Порто, где на 
минувшей неделе «Зенит» 
официально оформил свой 
зимний отпуск. В статусе 
полноправного участника 
плей-офф Лиги чемпионов. 
И все же нарушу хроноло-
гию, начиная с финальной 
португальской зарисовки.

«Это мы 
научили 

Моуриньо»
Незадолго до вылета из 

Порто в Петербург я отпра-
вился на берег Атлантическо-
го океана. И конечно же, сел 
пообедать в кафе прямо на 
пляже. 

- Вчера была отличная игра, 
- официант сразу понял, что 
обслуживает гостя из России. 
- Как думаете, ваши смогут 
выиграть Лигу чемпионов?

- Выиграть Лигу чемпио-
нов? Наверное, это все же не-
реально! - улыбнулся я, сочтя 
сей вопрос за дежурный ком-
плимент. - Среди потенциаль-
ных соперников - «Барсело-
на», «Реал», «Бавария»..

- Ну и что? - мой собеседник 
был по-прежнему невозму-
тим. - «Порто» же выигрывал 
Лигу чемпионов! И тогда тоже 
были «Барселона», «Реал», 
«Бавария» и все остальные, 
включая «Манчестер Юнай-
тед». Но мы-то покорили Лигу 

чемпионов, хотя изначально 
вряд ли кто-то воспринимал 
нас всерьез, пусть до того 
«Порто» и выиграл Кубок 
УЕФА. Вы же тоже брали Ку-
бок УЕФА - так повторите наш 
путь!

- Но у вас тогда был великий 
Жозе Моуриньо!

- Моуриньо? Ну и что?! Кто 
такой Моуриньо? Это не он 
великий пришел и сделал из 
«Порто» чемпиона, а благода-
ря «Порто» он стал великим! 
Это мы его всему научили! В 
Португалии есть и другие тре-
неры, не хуже Моуриньо, а у 
вас есть тренер из Италии не 
хуже португальских. Поэтому, 
коли вы встали на нашем 
пути, то идите и выигрывайте 
Лигу чемпионов! Все реально!

Обывательские мысли, не 
подкрепленные ничем, кроме 
как верой в красивую сказку, 
которая однажды уже стано-
вилась былью? Но без веры 
в спорте не бывает больших 
побед. И все с чего-то начи-
нается. Мой репортаж - с диа-
лога с официантом. А триумф 
«Зенита» в Лиге чемпионов… 
Помечтаем, да? 

Все назад!
- Мы провели не выдаю-

щийся матч, но решили по-
ставленную задачу, - резюми-
ровал сразу после победной 
ничьей итальянский тренер, 
который не хуже португаль-
ских. Чуть позже я поинтере-
совался у Лучано Спаллетти, 
в какой момент матча он по-
нял, что эту задачу удастся 
решить. Синьор на секунду 
задумался и отшутился: «Ког-
да Данни не забил!»

Вот болельщики «Порто», 
собравшиеся на «Драгао», все 
поняли куда раньше, начав по-
кидать трибуны еще минут за 
десять до финального свист-
ка. Что ж, таков южный мента-
литет.

Хотя… А много ли было 
у «Порто» шансов забить? 
Три-четыре за всю игру, из 
которых на миллион процен-
тов только один. Помните, в 
самом начале, на 5-й мину-
те, когда после грубейшей 
ошибки зенитовских защит-
ников Вячеслава Малафеева 
расстреливали в упор? В тот 
момент подумалось о том, 
что если так и дальше будет 
продолжаться, то неизбежно 
наступит беда... 

Но довольно быстро все 
как-то наладилось. «Зенит» 
играл в совершенно несвой-
ственный себе футбол - да, по 
привычной схеме с четырь-
мя защитниками, но строго 
в обороне и практически без 
контригры. Называется - по-
чувствуй себя «Амкаром». Но 
когда на кону стоит выход из 
группы Лиги чемпионов, уж 
простите, не до изысков. На-
верное, иной тактики в битве 
против «Порто» на его поле и 
быть не могло. В особенности 
если учитывать, что хозяев 
устраивала только победа. 
Смущало только то, что у «Зе-
нита» в нынешнем сезоне в 
принципе не было опыта та-
ких матчей - вот и пришлось 
его набираться «по ходу пье-
сы». И ведь после того злопо-
лучного эпизода на 5-й мину-
те фатальных провалов в обо-
роне практически не было. 
Да, чрезмерно много как для 
такого матча, так, в принципе, 

и для себя ошибался на левом 
фланге обороны Доменико 
Кришито, не справлявший-
ся то с Халком, то с подклю-
чавшимся по своей бровке 
Майконом. Зато если не все, 
то почти все получалось у То-
маша Губочана, страховавше-
го и Кришито, и не Кришито. 
И главное, в целом «Зенит» 
играл очень плотно, не созда-
вая португальцам свободных 
зон. Как следствие, те просто 
не знали, что делать с мячом.

Cмущало то, что «Зенит» 
совсем ничего не создавал 
впереди. Почему? Соперник 
заметно превосходил наших 
в командной скорости. Плюс 
непозволительно часто зе-
нитовцы, в частности полуза-
щитники, ошибались в пере-
дачах. Даже замена в переры-
ве Романа Широкова, у кото-
рого уж совсем не пошло, не 
помогла. Не пошло  и у Данни, 
ни разу за матч не сумевшего 
убежать от опекунов. Итого 
- ноль ударов в створ порту-
гальских ворот. Кажется, та-
кого в новейшей истории «Зе-
нита» еще не было. 

Не год 
Дракона

«Там, где живет Дракон» - 
именно так называется ста-
дион «Порто». Звучит грозно. 
Но сказать, что на «Эстадио 
Драгао» недорогим гостям 
очень страшно, никак нельзя. 
Это вам, скажем, не «Вестфа-
лен Штадиум» в Дортмунде, 
где трибуны давят на любо-
го соперника «Боруссии». Но 
болеть в Порто все же умеют. 
В отличие от нашего «Петров-
ского», здесь готов запевать 
не только «вираж», но и весь 
стадион. При этом если в Пи-
тере о предстоящем матче 
«Зенита» нынче знает каждая 
старушка с последнего этажа, 
то в Порто футбол, похоже, 
многим уже приелся.

Когда мы с коллегой обра-
тились к одному из местных 
с вопросом, как добраться до 
«Драгао», то услышали более 
чем странный вопрос:

- А вы на футбол?
- На футбол.
- А сами откуда?
- Из Петербурга, из России.
- За «Зенит» будете пере-

живать?
- Конечно!
- А с кем он играет?!
Еще задолго до матча зени-

товский португалец Мигель 
Данни настоятельно совето-
вал всем, кто отправится в 
Порто, прокатиться здесь по 
реке на катере - до океана и 
обратно. Все удовольствие 
стоит всего 10 евро. Я с ра-
достью прокатился. А потом, 
находясь уже у океана, понял, 
что можно и выиграть Лигу 
чемпионов. А вы все еще не 
верите? И кто сказал, что на-
ступает год Дракона, а не год 
«Зенита»? Дракон уже повер-
жен. «Зенит» шагает дальше. 

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Порто - Петербург

Фото 
Максима КОНСТАНТИНОВА

В «логове Дракона» футболисты питерского клуба проявили бойцовский характер
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Футболку Лазовича - на питерский сектор

«Прокатная» машина обрела зенитовскую символику

Михаил Боярский незримо 
присутствовал в Порто Португальские окна доселе не видывали «почЕтателей»Португальцы взъелись на Данни

Весь матч наши фанаты были под присмотром секьюрити

Файеры не жгли, 
монетки бросали

Фанаты «Зенита» оставили художества в Порто

ЗАПОМНЯТ в Португалии 
не только «Зенит», но и его 
фанатов. Нет-нет, на сей 
раз обошлось без глобаль-
ных эксцессов и дисци-
плинарный комитет УЕФА, 
который в ближайшее вре-
мя вынесет свой вердикт 
относительно ЧП во время 
матча с АПОЭЛом, не полу-
чил новых аргументов про-
тив сине-бело-голубых. 

ПАМЯТЬ о них останется, 

так сказать, натуральной - в 
виде многочисленных накле-
ек с символикой «Зенита», 
оставленных на памятниках и 
даже взятых напрокат маши-
нах, и почти что безобидных 
рисунков неизвестных худож-
ников на стенах домов.

Да, безобидных. А что тут 
обидного? Это по-нашему, 
по-русски - написать «Здесь 
был Вася». В данном случае 
- «здесь были фанаты «Зени-
та». Кстати, в количестве двух 
с половиной тысяч. Причем 
они не только болели на три-
буне, но и употребляли мест-
ный портвейн, а портвейн, 
как известно, пошел именно 

отсюда, потому и называется 
«Порто вайн», или, по-русски, 
портвейн. А также катались на 
всевозможных туристических 
автобусах и трамвайчиках и 
массово закупали сувениры. 
Иначе говоря, пополняли пор-
тугальскую казну.

Конечно, не без ложек дег-
тя. Один из фанатов «Зенита» 
крайне неудачно искупался 
в океане, ударился о камень 
и угодил в реанимацию. А 
перед игрой группа «зенитчи-
ков» не поладила с вооружен-
ными дубинками полицей-
скими, в результате чего еще 
несколько фанатов имели все 
шансы оказаться в больнице. 

Что до файеров, то на сей 
раз их, как вы уже поняли, не 
жгли, хотя помыслы такие все 
же были. В частности, у от-
дельных пассажиров самоле-
та, на котором корреспондент 
«Смены» добирался в Порто. 
То ли разум в головах фана-
тов воцарился, то ли файеры 
были отобраны секьюрити 
при входе на «Драгао», глав-
ное - результат. Вот монетка-
ми наши фанаты бросались. 
И в полицейских, и в порту-
гальских фотографов. Что ж, 
сочтем за мелкие шалости. 

Чем ответили фанаты «Пор-
то»? Разве что обидными 
баннерами, адресованными 

Мигелю Данни. Не смогли ему 
простить историю двухмесяч-
ной давности, произошед-
шую во время матча «Зенит» 
- «Порто» на «Петровском», 
когда Данни сперва забил 
гол, а затем стал изображать 
прямо на поле собачку. Впро-
чем, дело, наверное, все же 
не в собачке, а в том, что пор-
тугалец играет не за «Порто», 
а за «Зенит». 

А было бы так красиво, если 
бы в концовке встречи на 
«Драгао» Данни забил…

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Порто - Петербург

Фото 
Максима КОНСТАНТИНОВА

ВЫЕЗДНАЯ
МОДЕЛЬ
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Лучано СПАЛЛЕТТИ: 

«Мы заслужили выход в плей-офф»
Главный тренер «Зенита» уверен, что его подопечные могут играть лучше

Сергей СЕМАК: 
«Только бы не «Реал» 

с «Барселоной»
Полузащитник сине-бело-голубых едет отдыхать в Париж

В КАКОЙ-ТО момент мож-
но было подумать, что Лу-
чано Спаллетти не в ладах 
с европейской фортуной. 
Сперва оступился с «Зени-
том» на французском «Осе-
ре», не попав в Лигу чемпи-
онов, затем и на голланд-
ском «Твенте», вылетев из 
Лиги Европы. Но все это 
было давно и уже неправ-
да. Нынче синьор Лучано 
вывел питерскую команду 
в стадию плей-офф Лиги 
чемпионов.

- Остались ли вы доволь-
ны содержанием игры про-
тив «Порто»?

- Мы провели на «Драгао» не 
идеальный матч. Абсолютно 
убежден: мы можем действо-
вать лучше. Но если суммиро-
вать все, что «Зенит» показал 
в этом году в Лиге чемпио-
нов, то мы заслужили выход в 
плей-офф. Я ждал, что с пси-
хологической точки зрения 
это будет сложный матч, так 
как «Порто» находился по ходу 
группового этапа в непростой 
ситуации, но сумел перело-
мить ее - выиграл в Донецке. 
И поэтому был мощно моти-
вирован в игре против нас. 

- У вас не было опасения, 
что «Зениту» вновь может 
не хватить лигочемпион-
ского опыта?

- Да, «Зенит» в определен-
ном смысле до сих пор но-
вичок  в Лиге чемпионов. Мы 
до сих пор расплачиваемся 
отсутствием опыта. В этом 
матче у «Порто» было два-три 
момента, в которых нам от-
кровенно повезло. Я знал, что 
они будут возникать, и знал, 
что нам придется оказаться 

именно в такой ситуации. А 
вот чего я не ожидал, так это 
того, что мы так и не доведем 
дело до удара по воротам при 
выходах в контратаку во вто-
ром тайме.

- Вы изначально планиро-

вали, что «Зениту» придет-
ся играть только в обороне?

- Соперник заставил нас 
играть в таком стиле. Повто-
рюсь, чтобы выступать ста-
бильно и уверенно, нам не 
хватает опыта. У нас случа-

ются взлеты и падения. В том 
числе и у отдельных игроков. 
Вот, например, Широков - 
очень сильный полузащитник. 
Но я был вынужден заменить 
его и потому, что он почув-
ствовал боль, и потому, что 

допускал ошибки в простых 
ситуациях. Или вот Данни. 
Мы знаем, что он классный 
футболист. Но и у него полу-
чилось не все.  

- Зато у Вячеслава Мала-
феева все получилось…

- Да, Малафеев в двух-трех 
моментах выручил нас, но 
ничего экстраординарного 
не было. Вратарь его уровня 
в таких ситуациях и должен 
играть именно так.

- Во время прямого эфира 
на итальянском телевиде-
нии вы о чем-то беседова-
ли с Виалли и Анчелотти, 
при этом много улыбаясь. 
Что смешного вы им рас-
сказали?

- Смеялись потому, что меня 
спросили, сам ли я купил себе 
костюм или его мне выдал 
«Зенит». Кроме того, они кон-
статировали, что мы можем 
показывать лучшую игру, спо-
собны на большее, потому что 
видели, как команда выступа-
ла до этого. Повторюсь, у нас 
есть возможности показывать 
лучший футбол, чем тот, что 
вы видели на «Драгао».

- Как бы вы прокомменти-
ровали ситуацию в техни-
ческой зоне «Порто», когда 
Данни сошелся с помощни-
ками Витора Перейры?

- В том моменте не было ни-
какого умысла, а вся история 
вспыхнула из-за того, что ас-
систент тренера повел себя 
несколько агрессивно. Но, 
думаю, он вышел за пределы 
технической зоны только для 
того, чтобы предотвратить 
возможный конфликт между 
Перейрой и Данни.  

- Кого теперь хотите полу-
чить в соперники?

- Вот «Интер» не хочу!
Даниил ОРЛОВСКИЙ, 

Порто - Петербург
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

МНОГО матчей в нынеш-
нем сезоне пропустил из-
за травмы Сергей Семак. 
Но в решающем матче про-
тив «Порто» вышел на поле 
и сыграл на достойном 
уровне.

- Сергей, тяжело было по-
стоянно только оборонять-
ся?

- Да, соперник нас прижал, 
но так уж сложилась игра. 

Мы не лучшим образом дви-
гались. Да и подсознательно 
играть на ничью было сложно.

- Вам понравилось, как 
играл «Порто»?

- Португальцы играли здо-
рово, хотя во втором тайме 
«Порто» и оголил все тылы. 
Жаль, у нас в контратаках не 
получался последний пас. В 
любом случае наша основная  
задача была одна - выстоять.

- Согласны, что у «Зени-
та» пик формы прошел на-
много раньше декабря?

- Наверное, так оно и есть. 
Сезон был тяжелым и длин-
ным. Начали мы еще в февра-

ле, поэтому сегодня необхо-
димых эмоций и сил не было 
точно.  

- Не обидно, что не уда-
лось занять первое ме-
сто? Ведь забей в концовке 
Данни или Быстров…

 - Задача перед нами стоя-
ла одна - выйти в следующий 
этап. Забить - это было бы уже 
чересчур. Достаточно того ве-
зения, которое было у нас, и 
Славе нужно сказать спасибо 
- он блестяще отыграл.

- С кем не хотелось бы 
встретиться в плей-офф?

- Только не с «Барселоной» 
и «Реалом», шансов с ними 

будет очень и очень мало. 
С остальными соперниками 
играть можно, хотя тот факт, 
что мы попали в число шест-
надцати лучших команд, ре-
ально отражает уровень рос-
сийского чемпионата.

 - Какие, Сергей, планы на 
отпуск?

- На пару дней слетаю в Па-
риж. Нужно к друзьям, заодно 
свожу одного из своих дети-
шек в «Диснейленд» - ходим 
туда с ними по очереди. Ну а 
потом на море!

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Порто - Петербург

Фото Интерпресс

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Спаллетти признал: удача в этот день была на нашей стороне

У Семака - 
отпускное 
настроение

НАШ 
ЧЕЛОВЕК
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Валерий ЦВЕТКОВ: 

«Тактику выбрали» 
правильно

Усталость не помешала зенитовцам 
выполнить поставленную задачу

РЕБЯТА - настоящие мо-
лодцы! Да, возможно, «Зе-
нит» играл в Португалии не 
слишком зрелищно, стро-
го от обороны, но все же в 
действиях футболистов не 
наблюдалось растерянно-
сти. Самое главное, они су-
мели добиться необходи-
мого результата и впервые 
в истории клуба добыть 
путевку в плей-офф Лиги 
чемпионов.

Пауза 
выбила 

из ритма
Конечно, болельщики на-

верняка хотели бы увидеть 
открытую игру на встречных 
курсах, где «Зенит» отвечал 
бы острой атакой на атаку хо-
зяев, однако нельзя забывать 
- такая тактика была бы куда 
более рискованной, чреватой 
поражением и вылетом в Лигу 
Европы. Поэтому команда 
правильно сделала, что уде-
лила максимальное внима-
ние защите своих ворот. К 
самоотдаче претензий нет, 
хотя и без огрехов, согласен, 
не обошлось. Лично мне по-
казалось: зенитовцам в кон-
цовке встречи элементарно 
не хватило сил, сказалась на-
копленная на протяжении на-
сыщенного сезона усталость. 
Могу судить по себе, в дека-
бре играть уже тяжеловато, 
плюс ребят наверняка выби-
ла из привычного соревнова-
тельного ритма пауза почти 
в полторы недели. Все-таки, 
когда постоянно проводишь 
по два матча в неделю, такой 
значительный перерыв между 
играми, как сейчас, не может 
пройти бесследно. 

Не буду оригинален и назову 
главным героем матча Вячес-
лава Малафеева. Слава про-
вел встречу просто здорово, 
даже великолепно - без ман-
дража, суеты, которые, согла-
ситесь, в отдельных матчах 
ему присущи. А тут Малафеев 
сыграл на отлично, несколько 
раз выручил в сложных ситуа-
циях, к тому же благодаря его 
настрою уверенность пере-
далась и защитникам. Да, без 
некоторых ляпов в обороне не 
обходилось, но все же с уче-
том такого бешеного давле-
ния со стороны «Порто» она 
провела не худший матч. Раз-
ве что Доменико Кришито на 
своем фланге немного рас-
строил, позволял оппоненту 
обыгрывать себя один в один, 
делать опасные передачи в 
штрафную.

В последние двадцать ми-
нут стало особенно тревожно, 
силы начали покидать даже 
двужильного Игоря Дени-
сова, Константин Зырянов, 
хотя и вышел только во вто-

ром тайме, тоже выглядел 
не слишком свежо. «Порто» 
выигрывало почти весь под-
бор, а у нас игроки передней 
линии плохо цеплялись за 
мяч. Португальцы пошли ва-
банк, позволяя ловить себя на 
контратаках, но зенитовцы не 
воспользовались предостав-
ленными возможностями. В 
частности, Володя Быстров 
пока еще не вернулся на свой 
прежний уровень, не смог 
продемонстрировать свой 
главный козырь - в скорости 
значительно уступал защит-
никам соперников. 

«Зенит» играл без ярко вы-
раженных нападающих, но, 
по идее, атакующие полу-
защитники Данни и Лазович 
могли действовать и помо-
бильнее. По поводу зенитов-
ского португальца: он вновь 
провел не лучшую свою игру. 
Не знаю, травма тому виной 
или нет, но в последнее вре-
мя Данни очень мало видно 
на поле, это совсем не тот 
футболист, который мог про-

тащить на скорости мяч от 
своей штрафной до чужой, 
разогнать атаку.

Судья 
не поощрял 
симулянтов

Особо хочу отметить дей-
ствия арбитра, который не 
поддавался на провокации 
хозяев, не реагировал на их 
картинные падения в штраф-
ной и на подступах к ней. Лич-
но мне было неприятно ви-
деть, как здоровые быки пор-
тугальцы падали как подко-
шенные от любого дуновения 
ветра, страдали и кряхтели. 
Но судья, к нашему счастью, 
симулянтов не поощрял.

В общем и целом выход в 
1/8 финала Лиги чемпионов 
- супердостижение «Зенита». 
Не беда, что в плей-офф мы 
попали со второго места и те-
перь можем получить в сопер-
ники «Барселону» или «Реал». 
Надеюсь, кто бы ни попал-
ся при жеребьевке - наша 
команда покажет хорошую 
игру и будет иметь шансы 
пройти еще дальше. Сейчас 
ребята отдохнут, наберутся 
сил и смогут вернуться к тому 
быстрому футболу, который 
показывали летом. Необхо-
димо ли усиление состава? 
По крайней мере, еще один 
нападающий уровня Алексан-
дра Кержакова «Зениту» точ-
но не помешает.

Валерий ЦВЕТКОВ, 
серебряный и бронзовый 

призер чемпионатов 
России в составе «Зенита»

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
и Максима КОНСТАНТИНОВА

ЭКСПЕРТИЗА

Цветков считает главным 
героем Малафеева

К самоотдаче зенитовцев претензий быть не может

Начнутся ли приключения Фабио в России?

Квальярелла, 
приезжай 

смело!
В Петербург сватают итальянцев, 

французов и бразильцев

НЕ УСПЕЛ «Зенит» завер-
шить сезон, как с новой 
силой поползли слухи о за-
интересованности милан-
ского «Интера», у которого 
сезон в полном разгаре, в 
услугах Лучано Спаллет-
ти. Уже даже не смешно. 
Спаллетти сам устал опро-
вергать всякую чушь. А ге-
неральный директор ФК 
«Зенит» Максим Митро-
фанов напомнил, что срок 
действия контракта с ита-
льянским специалистом 
истекает лишь через год. 
При этом обе стороны не 
прочь его продлить.

ЕДИНСТВЕННОЕ, Спаллет-
ти настаивает на усилении 
команды в ближайшее зим-
нее трансферное окно. Кто же 
может пополнить ряды чем-
пионов России? По слухам, 
среди потенциальных ново-
бранцев 28-летний нападаю-
щий итальянского «Ювенту-

са» Фабио Квальярелла, кото-
рого сватают в Петербург уже 
не в первый раз. Может, и не в 
последний. 

То же самое касается и по-
лузащитника французского 
«Лиона» Йоанна Гюркюффа. 
Об интересе «Зенита» к игро-
ку сборной Франции сообща-
лось еще в прошлом январе, 
но сейчас 25- летний хавбек 
наверняка будет стоить де-
шевле, ведь из-за много-
численных травм он потерял 
постоянное место в основе 
«Лиона». 

Также на слуху 27 -летний 
аргентинский форвард ита-
льянской «Катании» Макси 
Лопес, в прошлом высту-
павший за ФК «Москва», ро-
весник Лопеса - бразиль-
ский нападающий кипрского 
АПОЭЛа Аилтон, 29- летний 
форвард итальянской «Ромы» 
Марко Боррьелло и защитник 
«Ростова» Игорь Смольников. 
После битвы с «Порто» этот 
список пополнил и напада-
ющий португальского клуба 
Халк.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters/Vostock Photo 

КТО
НА НОВЕНЬКОГО?

После «Порто» бы «Бенфику»...
Какой жребий выпадет 

сине-бело-голубым?
ПЕРВЫЕ матчи 1/8 финала Лиги чемпионов, куда проби-

лись «Зенит» и ЦСКА, состоятся 14, 15, 21 и 22 февраля, а 
ответные - 6, 7, 13 и 14 марта. Жеребьевка же пройдет в 
ближайшую пятницу, 16 декабря, в швейцарском Ньоне. Кто 
достанется команде Лучано Спаллетти? «Смена» представ-
ляет свой рейтинг «проходимости» потенциальных сопер-
ников. Проценты означают вероятность выхода «Зенита» в 
четвертьфинал.

ИГРА НА ВЫЛЕТ

«Бенфика»        55%

«Интер»        50%

«Арсенал»        45%

«Челси»        25%

«Бавария»        10%

«Реал»             2%

«Барселона»           1%



БЕЗОБЛАЧНОЕ, как каза-
лось, небо, под которым 
питерский СКА под пред-
водительством Милоша 
Ржиги штамповал свои ка-
хаэловские победы, вдруг 
заволокло пораженчески-
ми тучами. На минувшей 
неделе армейцы провали-
ли оба домашних матча с 
грандами отечественного 
хоккея последних лет, 
сперва проиграв прошло-
годнему чемпиону - уфим-
скому «Салавату Юлаеву», 
затем и позапрошлогодне-
му - казанскому «Ак Барсу».  

МОЖНО, конечно, сказать, 
что кризис наступил еще 
раньше, во время последнего 
выездного турне, в котором 
СКА потерял львиную долю 
очков. Но это можно было 
объяснить как усталостью, так 
и определенной расслаблен-
ностью перед свиданиями 
со всякими там «Сибирями». 
Здесь же история совсем дру-
гая. Настрой у армейцев, как 
и у их соперников, был запре-

дельный, и про усталость все 
забыли - СКА бился, носился, 
сражался и... проигрывал. Да, 
«Салавату» - лишь по булли-
там, но «Ак Барсу» - в основ-
ное время и по всем статьям. 
И только не нужно все валить 
на замененного во втором 
периоде молодого врата-
ря Илью Ежова, он в четырех 
пропущенных шайбах вряд ли 
виноват. Максимум в одной. 

А так Алексей Морозов, за-
служенный капитан сборной 
России, раз за разом рас-
стреливал армейские ворота 
при полном попустительстве 
защитников. Короче говоря, 
как дело дошло до серьезных 
команд, у СКА начались про-
блемы. Это, разумеется, под-
метил и Ржига.

- Будем делать выводы, - 
говорит главный тренер ар-

мейцев. - Да, мы спокойно 
идем наверху таблицы, но 
это не значит, что можем те-
перь проигрывать. Думаю, 
придется вернуться к жест-
кой дисциплине, которая 
чуть-чуть «потерялась». Мы 
сейчас начинаем играть с по-
настоящему сильными сопер-
никами. Уфа приехала в очень 
хорошем состоянии, «Ак 
Барс» на подъеме. Именно 
в матчах с сильными сопер-
никами видны собственные 
ошибки. И сразу становится 
понятно, что игроки СКА - не 
все такие большие мастера. А 
то после многочисленных по-
бед уже подумали, будто они 
большие хоккеисты.

Что ж, выводы, надо по-
лагать, будут сделаны. И не 
только Ржигой, но и самими 
хоккеистами.

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА
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СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

ШАЙ-БУ!

Хоккей. КХЛ. СКА - «Са-
лават Юлаев» - 4:5 (ШБ), 
СКА - «Ак Барс» - 1:4.

РЕЗУЛЬТАТ

Петров 
покидает 
«Лотус»

Плохие новости для рос-
сийского автогонщика Вита-
лия Петрова пришли из ста-
на «Лотус-Рено». В команде 
«Формулы-1», где на протя-
жении двух последних сезо-
нов выступал Петров, объ-
явили, что в следующем году 
напарником финна Кими 
Райкконена станет француз 
Ромен Грожан. Таким об-
разом, Петрову в «Лотусе» 
указали на дверь. Однако, 
по словам его менеджера 
Оксаны Косаченко, карьера 
Виталия в «Формуле-1» не 
закончится. 

Победы 
на двух 

фронтах
Две победы в двух матчах 

на прошлой неделе одер-
жали баскетболисты пе-
тербургского «Спартака». В 
Кубке Европы на выезде они 
переиграли мюнхенскую 
«Баварию» - 72:60 и уверен-
но, с четырьмя победами в 
четырех матчах, возглав-
ляют турнирную таблицу 
в своей группе. Поправили 
питерцы ситуацию и в ре-
гулярном чемпионате ПБЛ, 
где после домашней победы 
над красноярским «Енисе-
ем» (83:79) они имеют в сво-
ем активе уже три победы в 
пяти матчах. Ложкой дегтя 
для «Спартака» стало реше-
ние Международной феде-
рации баскетбола (ФИБА) 
о 30-дневном отстранении 
от игр грека Лукаса Мав-
рокефалидиса за отказ от 
участия в чемпионате Евро-
пы-2011. Впрочем, посколь-
ку «Спартак» подал апелля-
цию, Лукас пока продолжа-
ет выходить на площадку. 

Кличко 
перенес бой

Украинец Владимир Клич-
ко вынужден был перенести 
защиту своих титулов чем-
пиона мира по боксу сре-
ди профи против француза 
Жан-Марка Мормека с 10 
декабря на 3 марта. Из-за 
камней в почках Кличко-
младшему пришлось неза-
долго до боя согласиться на 
незапланированную опера-
цию, и полностью восстано-
виться к положенному сро-
ку он так и не успел. 

Зайцева - 
вторая 

и третья
После провала на стар-

товом этапе Кубка мира по 
биатлону в шведском Остер-
сунде на втором этапе в ав-
стрийском Хохфильцене 
сборная России выступила 
гораздо лучше. В спринте Ан-
дрей Маковеев и Ольга Зай-
цева заняли второе и третье 
места, в гонке преследова-
ния Зайцева завоевала «се-
ребро». В мужской эстафете 
россияне стали вторыми.

КОРОТКО

С «барсами» армейцам пришлось туго

«Придется вернуться 
к жесткой дисциплине»

После поражений от грандов Ржига наводит в СКА порядок

Пусть Костнер боится!
Фигуристка Елизавета Туктамышева едва не победила итальянку 

в произвольной программе финала Гран-при

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в канад-
ском Квебеке завершился 
финал Гран-при по фигур-
ному катанию. Среди его 
триумфаторов - совсем 
еще юная российская оди-
ночница Юлия Липницкая. 
Вы ее не знаете? Юлия на 
вас не в обиде. Посколь-
ку сама понимает, что она 
- даже не будущее, а от-
даленное будущее оте-
чественного фигурного 
катания. А пока что - по-
бедительница юниорского 
финала Гран-при. Среди 
условно взрослых пред-
ставители России Гран-
при, увы, не взяли.

ЧТО значит «условно взрос-
лых»? За примером далеко 
ходить не надо. Ведь в Top-6 
лучших фигуристок плане-
ты входила и 14-летняя (на 
следующей неделе ей испол-
нится 15) Елизавета Туктамы-
шева, воспитанница Алексея 
Мишина. Именно по причине 
слишком юного возраста она, 
напомним, до сих пор не име-
ет права выступать на чемпи-
онатах мира и Европы. А вот в 
Гран-при имеет.

- Мы с Лизой ездили в Кве-
бек не для победы - в первую 
очередь, чтобы завоевать ав-
торитет на следующий сезон, 
когда она сможет участвовать 
во всех соревнованиях сре-
ди взрослых - в том числе на 
чемпионате мира, - сказал 

Алексей Мишин.
Что ж, победить Лизе не 

удалось. Но определенный 
авторитет она наверняка за-
воевала. После крайне не-
удачного исполнения корот-
кой программы ученица Ми-
шина исправилась в произ-

вольной, уступив в ней только 
итальянке Каролине Костнер, 
и то меньше двух баллов! 
Правда, в итоговом прото-
коле Лиза оказалась лишь 
четвертой, пропустив вперед 
и Алену Леонову. Впрочем, 
думается, Туктамышева не в 

обиде - ставка сделана на два 
последующих сезона, в том 
числе и олимпийский.  

В мужском одиночном ка-
тании россияне не попали в 
финал, который выиграл ка-
надец Патрик Чан. Шанс ис-
правиться у Артура Гачинско-
го будет на чемпионатах Рос-
сии в конце декабря и Европы 
в конце января. Вероятно, на 
обоих этих турнирах выступит 
и Евгений Плющенко.

- В Саранск на чемпионат 
России Женя точно поедет, - 
сказал корреспонденту «Сме-
ны» Мишин. - Если все будет 
нормально, то отправимся и 
на Европу. А вот на чемпионат 
мира в Ницце - нет. Плющенко 
долго восстанавливался по-
сле травмы, половину сезона 
проболел и сейчас не готов 
бороться там за победу.  

Максим ТАЛАНОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo 

Фигурное катание. 
Гран-при. Женщины. 
1. Костнер (Италия). 2. Су-
зуки (Япония). 3. Леонова. 
4. Туктамышева (обе - Рос-
сия). Мужчины. 1. Чан (Ка-
нада). 2. Такахаши (Япо-
ния). 3. Фернандес (Ис-
пания). Пары. 1. Савчен-
ко - Шолковы (Германия). 
2. Волосожар - Траньков. 
3. Кавагути - Смирнов (все 
- Россия). Танцы. Завер-
шились после подписания 
номера в печать.

РЕЗУЛЬТАТ

Лиза делает ставку на следующий сезон



О ТОМ, как выглядеть ат-
летично и спортивно, не от-
равляя себя при этом ана-
боликами, обсуждали на 
Третьем открытом чемпи-
онате по натуральному бо-
дибилдингу, который про-
шел в Петербурге.

В НАШЕМ городе создана и 
успешно работает Федерация 
натурального бодибилдинга, 
которая проводит соревнова-
ния только среди тех спортс-
менов, которые отказываются 
от приема даже разрешенных 
фармакологических препара-
тов во время тренировок. Они 
предпочитают здоровый об-
раз жизни, а не полагаются на 
более легкий способ нарас-
тить мышечную массу.

В этот раз чемпионат был 
впервые проведен в форма-
те открытого спортивного 
фестиваля. И оказался инте-
ресен не только профессио-
нальным бодибилдерам, но и 
огромному числу петербурж-
цев, которые увидели яркое, 

праздничное спортивное зре-
лище.

Все атлеты, участвовавшие 
в шоу, постарались приду-
мать оригинальные номера. 
Однако зрители больше все-
го оценили выступление бло-
кадника (!) Бориса Осокина, 
который, несмотря на воз-
раст, находится в отличной 
форме и регулярно посещает 

тренажерный зал - он под-
готовил «древнегреческий» 
номер. Также огромный успех 
имели спортсмен Эльбрус 
Караев, изображавший звез-
ду реслинга Халка Хогана, и 
Разия Рамазанова, которая 
показала хореографический 
номер под известное сатири-
ческое произведение Эраз-
ма Роттердамского «Похвала 
глупости».

- Подобный творческий 
подход к проведению сорев-
нований я увидел на фести-
вале в честь Шварценеггера 
«Арнольд-спорт фестиваль», 
и он мне очень понравился. 
Поэтому мы решили перенять 
западный опыт и провести в 
рамках чемпионата что-то по-
добное у нас, - рассказывает 
организатор Третьего откры-
того чемпионата по натураль-
ному бодибилдингу Стефан 
Чаповский.

Не только зрители, но и 
сами спортсмены оценили 
такой подход. Ведь это по-
зволило им и показать свои 
успехи, и задействовать свое 
воображение.

Юлия ЛИ
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В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ

Игра в лучших 
традициях

Балтийская медиа-группа открыла Шахматную гостиную

КАЖЕТСЯ, это было со-
всем недавно. Вся страна, 
увлеченная шахматами, 
масса людей от мала до ве-
лика, играющих в парках и 
скверах. Дружелюбное об-
щение и  полезное интел-
лектуальное соперниче-
ство, которые сейчас, увы, 
почти исчезли из нашей 
суетливой жизни. Но зачем 
горевать о былой популяр-
ности шахмат, когда можно 
ее возрождать?!

ШАХМАТЫ не зря многие 
называют гимнастикой для 
ума. Сложно придумать спо-
соб в столь же захватыва-
ющей игровой форме раз-
вивать остроту мышления, 
повышать интеллект. Неуди-
вительно, что дальновидные 
эксперты предлагают вклю-
чать уроки шахмат в школь-
ную программу, дабы эффек-
тивно повышать умственные 
способности подрастающего 
поколения. Хотелось бы так-
же возродить и живое обще-
ние за доской, поскольку, при 
всем уважении к развитию 
новых шахматных технологий, 
именно они во многом вино-
ваты в потере былой массо-
вости. Ведь игра с неодушев-
ленным компьютером или по 
Интернету никак не сравнится 
с живым и эмоциональным 
общением лицом к лицу. Со-
всем, согласитесь, не те ощу-
щения. 

К счастью, наши коллеги из 

газеты «Вечерний Петербург» 
и Петербургская шахматная 
федерация совместно с го-
родским Комитетом по фи-
зической культуре и спорту 
помогают возродить почти 
домашнюю атмосферу. В на-
чале декабря в Балтийском 
медиа-центре открылась ор-
ганизованная ими Шахмат-
ная гостиная Балтийской ме-
диа-группы. В проекте с удо-

вольствием принял участие 
лучший питерский шахматист 
Петр Свидлер. В нынешнем 
году Свидлер выиграл Ку-
бок мира в Ханты-Мансийске 
и титул чемпиона России и 
охотно привез в Шахматную 
гостиную на Каменноост-
ровский проспект, 67, эти и 
другие свои призы. Также 
знаменитый гроссмейстер 
пообщался в рамках Шах-

матной гостиной со всеми 
желающими, как и прези-
дент Городской федерации 
шахмат Владимир Быков, за-
меститель исполнительного 
директора федерации Ирина 
Судакова, тренер Свидле-
ра Андрей Лукин, чемпион 
мира среди 14-летних Ки-
рилл Алексеенко, другие из-
вестные шахматисты, а так-
же народный артист России 

Иван Краско, режиссер Влад 
Фурман со своей супругой 
актрисой Нелли Поповой. Во 
время церемонии открытия 
Шахматной гостиной с экра-
на ко всем обратился чемпи-
он мира ФИДЕ 1999 года, наш 
земляк Александр Халифман, 
подчеркнувший важность 
этого и других мероприятий 
по поддержке любимой игры.

Потом зрители стали свиде-
телями увлекательной парной 
встречи: Свидлер вместе с 
Краско играли против Суда-
ковой и Фурмана. Правила 
этих оригинальных состяза-
ний были просты: первый ход 
своим цветом делает люби-
тель, затем профессионал и 
так далее, до победного (или 
не очень) окончания партии. 
Игра проходила с шутками и 
прибаутками и закончилась... 
поражением звездного дуэта 
Свидлер - Краско. Но никто не 
расстроился, все гости оста-
лись в прекрасном настрое-
нии. Как и участники прошед-
шего в Шахматной гостиной 
финала совсем не шуточного 
турнира «Пара месяца», побе-
дителями которого стали Ма-
рия Бутук и Максим Новик. А 
в минувшую субботу в Город-
ском шахматном клубе имени 
Чигорина в 58-й раз состоял-
ся традиционный Открытый 
чемпионат Петербурга по 
блицу на призы «Вечернего 
Петербурга» памяти заслу-
женного работника культуры 
РФ, легенды «Вечерки» Ва-
лентина Семенова.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

ХОД КОНЕМ

Детвора с интересом наблюдала за партией с участием Свидлера и Краско

Спортсмены продемонстрировали не только мускулы, 
но и артистизм

Двойник Халка Хогана 
развеселил зрителей

Красота возможна и без допинга
На фестивале натурального бодибилдинга читали сатиру Эразма Роттердамского 

и показывали двойника Халка Хогана
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные истории 
и обстоятельства, объ-
единяет их только одно: 
страшная беда, обру-
шившаяся на близких, 
с которой они не могут 
справиться самостоя-
тельно, а государство 
или страховые компа-
нии не могут или не хо-
тят оплатить им лече-
ние.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не мо-
жет ждать; чем быстрее 
начать лечение, тем 
больше шансов выле-
читься. У современной 
медицины очень много 
возможностей спра-
виться с этой грозной 
болезнью, только за-
частую на это нужны 
очень большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Алеше Лап-
теву, Альбине Бостановой и другим детям, больным раком, выбери-
те тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Алеша Лаптев
10 лет. 
Апластическая анемия

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

УЖЕ два с половиной года Леша 
Лаптев практически живет в больни-
це, за все это время он был дома бук-
вально несколько дней. У мальчика - 
апластическая анемия, заболевание, 
при котором костный мозг перестает 
производить рабочие клетки крови.

А РАЗ не хватает эритроцитов, то все 
органы страдают от недостатка кисло-
рода, низкое число лейкоцитов не по-
зволяет организму бороться с инфек-
циями, без тромбоцитов кровь теряет 
способность сворачиваться. Поэтому 
обычные для подавляющего большин-
ства его сверстников нехитрые радости 
жизни для Леши - под запретом. Нельзя 
кататься на велосипеде и играть в фут-
бол - самая незначительная травма мо-
жет привести к серьезным кровотечени-
ям, нельзя есть что хочется - любимые 
лакомства способны вызвать тяжелые 
грибковые инфекции, нельзя общаться 
с друзьями и даже просто выходить на 
улицу - ослабленный иммунитет не спо-
собен сам справиться с самым пустяко-
вым вирусом или бактерией.

Сегодня в этом измученном бесконеч-
ными капельницами, переливаниями 
крови мальчике трудно узнать шустро-
го пацана, каким он был до болезни. 
Леша так радовался, когда пошел в пер-
вый класс. Высидеть урок для непоседы 
было, конечно, трудновато, зато сколько 

новых друзей появилось, сколько было 
интересных вещей, которыми стоило 
заняться за компанию! Алеша успел от-
учиться всего полгода, когда его жизнь 
резко изменилась.

К счастью, сейчас у него появился ре-
альный шанс вернуться к нормальной 
жизни нормального мальчишки. В конце 
октября мальчику из Нижнего Новгорода 
в Санкт-Петербургском институте дет-
ской гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой сделали трансплан-
тацию костного мозга от неродственного 
донора, сейчас он восстанавливается по-
сле операции. Если все пойдет хорошо, 
он навсегда забудет о больницах и ка-
пельницах.

А пока из-за ослабленного иммуните-
та Леша нуждается в постоянном приеме 
противогрибкового препарата «Вифенд», 
одна упаковка которого стоит 27 000 руб-
лей. Упаковки хватает на неделю, а ле-
чение этим препаратом продолжается 
много месяцев. Помочь мальчику некому. 
Мама уже давно не работает - она должна 
постоянно находиться рядом с больным 
сыном. Пока Леша лежал в больнице, они 
с мамой остались одни: неожиданный 
приступ, «скорая», операция - и их папы не 
стало. Алеша верит, что выйдет из боль-
ницы, вернется в школу, к друзьям и они 
обязательно пойдут в кино. Чудо не может 
не произойти, особенно сейчас, когда до 
него можно буквально дотянуться рукой.

У АЛЬБИНЫ было мало 
шансов на правильный 
диагноз и своевремен-
ное адекватное лечение. 
Во-первых, живет она в 
сельской местности - в 80 
километрах от районного 
центра Цимлянска и 300 
километрах от областного 
города Волгограда. А во-
вторых - коварство лейко-
зов заключается в том, что 
очень часто они поначалу 
выглядят как обычная про-
студа. Именно так и про-
изошло с Альбиной.

ДЕРЕВЕНСКИЕ эскулапы 
долго лечили ее от мнимых 
последствий мнимого грип-
па. Но когда у девочки в тече-
ние суток температура ста-
ла то подскакивать до 40, то 
опускаться ниже 34 градусов 
и начались частые носовые 
кровотечения, мама и папа 

перепугались всерьез, под-
хватили дочь и повезли ее в 
Волгоград. Там онкологи ди-
агностировали острый лим-
фобластный лейкоз и посове-
товали проконсультировать-
ся в Санкт-Петербургском 
институте детской гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. Здесь 
Альбина лечилась десять 
месяцев. Она стойко пере-
носила процедуры, уколы и 
капельницы, не заплакала ни 
разу - даже когда было очень 
больно, даже когда из-за по-
следствий «химии» пришлось 
расстаться с косами.

Терапия дала хорошие ре-
зультаты, девочку отпустили 
долечиваться домой. Альбина 
смогла вернуться к привыч-
ной жизни, продолжить учебу, 
ведь она как раз пошла в пер-
вый класс, когда заболела. 
Сначала была на домашнем 

обучении, потом и в школу 
разрешили ходить. Прошло 
полтора года. Девочка чув-
ствовала себя прекрасно, все 
медикаменты были отмене-
ны.

Этой осенью Альбина с ма-
мой приехали в Петербург 
на плановое обследование. 
Анализы крови были почти 
идеальные, но вот пункция 
костного мозга показала ре-
цидив - счастье, что возврат 
болезни поймали вовремя. 
Когда Альбина узнала, что 
ей снова предстоит пройти 
через госпитализацию, «хи-
мию», капельницы, уколы, она 
замолчала и почти не разго-
варивала целую неделю. Но 
потом поверила доктору, что 
пересадка костного мозга 
способна избавить ее от бо-
лезни навсегда, что больше 
возвращаться в больницу не 
придется.

У Альбины есть родные брат 
и сестра, но, к сожалению, 
они в качестве доноров не по-
дошли. Поэтому единствен-
ный шанс на излечение де-
вочке дает Международный 
регистр доноров костного 
мозга.

Поиск совместимого доно-
ра стоит 15 000 евро, кроме 
того, 2500 евро необходимо 
заплатить за доставку транс-
плантата в Петербург. 10 000 
евро уже выделил Россий-
ский фонд помощи, осталось 
найти недостающие 7500. Но 
и эта сумма для семьи Бо-
становых непомерно велика. 
Ведь у них трое детей, мама 
не работает, а отец переби-
вается случайными заработ-
ками, которые на селе носят 
в основном сезонный харак-
тер. Сейчас Альбина готовит 
всем новогодние подарки. 
Старшей сестре она сдела-

ла браслет из бисера, млад-
шему брату - мышку, врачам 
собирается подарить свои 
вышивки, рисует яркие кар-
тинки для украшения больни-
цы к празднику. Она написала 
письмо Деду Морозу, которое 
никому не показывает. Но мы 
ведь с вами догадываемся, о 
чем оно, правда?

Альбина Бостанова
9 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз



Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

ОВЕН. Вам нужно 
срочно чем-то раз-
влечь себя и родных.

ТЕЛЕЦ. Возможны 
проблемы финансово-
го характера. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вы мо-
жете столкнуться с се-
рьезным препятствием.

РАК. Старайтесь своей 
властью распоряжать-
ся правильно.

ЛЕВ. Сейчас для вас 
важно во всем быть 
первыми. 

ДЕВА. Предоставьте 
другим право расхле-
бывать ваши ошибки.

ВЕСЫ. Мало что поме-
шает вам продвигать 
свои интересы.

СКОРПИОН. Будьте 
готовы к новостям и до-
полнительной нагрузке.

СТРЕЛЕЦ. Вам угото-
вана роль мозгового 
центра в коллективе.

КОЗЕРОГ. На рабо-
те вас могут в чем-то 
обойти, ущемить.

ВОДОЛЕЙ. Старайтесь 
поддерживать порядок 
на рабочем месте.

РЫБЫ. Решайте в пер-
вую очередь глобаль-
ные вопросы.

- Маш, ну пусти его со 
мной! Сынуля! Хочешь с па-
пой в цирк? Я тебе сахарной 
ваты куплю!

- Бать, а давай завтра? Я 
с ночной смены вернусь, и 
сходим…

Отчего городской ЗакС 
стал напоминать цирк

Стр. 2

              
- Скромность красит че-

ловека.
- В серенький такой цвет!

Какого цвета должен 
быть автомобиль

Стр. 12

              
- Вся жизнь - шахматы.
- Почему?
- Постоянные рокировки, 

каждый хочет тебя съесть, 
а разговоры с тещей всегда 
заканчиваются матом…

В Петербурге 
возрождают интерес 

к шахматам

Стр. 37

Напоследок 3912 декабря 2011 года 

СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

КРОССВОРД № 1
По горизонтали: 2. Букса. 6. 

Дега. 7. Река. 8. Копты. 9. Хаски. 
12. Киоск. 15. Гад. 17. Листва. 18. 
Учение. 19. Лен. 20. Шапито. 21. 
Азимут. 22. Пай. 24. Лобио. 27. 
Выпад. 29. Четки. 30. Рене. 31. 
Циан. 32. Серка. 

По вертикали: 1. Рейс. 2. Баки. 
3. Копра. 4. Арык. 5. Скво. 10. Ани-
мато. 11. Кутаиси. 13. Именины. 
14. Свинуха. 15. Галоп. 16. Дунай. 
23. Артур. 25. Брем. 26. Очес. 27. 
Вица. 28. Плащ. 

КРОССВОРД № 2
По горизонтали: 1. Саго. 5. 

Эзоп. 8. Зазыв. 10. Тартан. 11. 
Желвак. 13. Краснодар. 16. По-
лоз. 17. Алтай. 18. «Вий». 19. Ани-
он. 22. Шмидт. 25. Стерадиан. 26. 
Бивуак. 28. Маневр. 29. Носик. 30. 
Сода. 31. Утюг. 

По вертикали: 1. Сатрап. 2. 
Геракл. 3. Жан. 4. Пыж. 6. Зиверт. 
7. Покрой. 8. Заказ. 9. Вежда. 12. 
Андижан. 14. Ропот. 15. Альма. 19. 
Анубис. 20. Иствуд. 21. Неман. 22. 
Шишак. 23. Инцест. 24. Творог. 27. 
Ком. 28. МИД. 
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Понедельник, 12 декабря Четверг, 15 декабря Воскресенье, 18 декабря
День -1 День +4 День +1 

Ночь 0 Ночь +2 Ночь 0

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 4 м/с Ветер - южный, 5 м/с Ветер - южный, 4 м/с

Солнце: восход 10.50, заход 16.53 Солнце: восход 10.54, заход 16.53 Солнце: восход 10.57, заход 16.53

Вторник, 13 декабря Пятница, 16 декабря УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День 0 День +4

Ночь +1 Ночь +1

Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 745 мм рт. ст.

Ветер - южный, 5 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 10.52, заход 16.53 Солнце: восход 10.56, заход 16.53

Среда, 14 декабря Суббота, 17 декабря ЗДОРОВЬЕ. Облачную погоду и ко-
роткий световой день не лучшим об-
разом переносят как метеозависи-
мые, так и вполне здоровые люди, у 
них может появляться раздражи-
тельность, общее недомогание, 
сонливость. 

День +2 День +1

Ночь +1 Ночь 0

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 745 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - южный, 6 м/с

Солнце: восход 10.53, заход 16.53 Солнце: восход 10.56, заход 16.53

ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

12 ДЕКАБРЯ
 190 лет назад, в 

1821 году, в Петербурге 
было учреждено Обще-
ство поощрения художни-
ков, основателями кото-
рого выступили дворяне-
меценаты И. А. Гагарин, 
П. А. Кикин, А. И. Дмитри-
ев-Мамонов, Л. И. Киль и 
Ф. Ф. Шуберт.

13 ДЕКАБРЯ
 85 лет назад, в 1926 

году, началась Всесоюз-
ная перепись населения. 
По ее данным, в Ленин-
граде проживало 1 млн. 
611 тыс. человек.

14 ДЕКАБРЯ
 115 лет назад, в 

1896 году, было учреж-
дено переселенческое 
управление в составе Ми-
нистерства внутренних 
дел. Казна взяла на себя 
большую часть расходов 
по переезду и обустрой-
ству переселенцев внутри 
страны.

СКАНВОРД
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По горизонтали: 1. Крупа из рисовой муки. 5. Древне-
греческий баснописец, создатель жанра басни. 8. Пригла-
шение. 10. Синтетический материал для покрытия бего-
вых дорожек. 11. Шишка, вздутие, выпуклость на теле. 13. 

Краевой центр на реке Кубань. 16. Змея семейства ужей. 17. Горная 
страна на территории Российской Федерации, Казахстана, Монго-
лии и Китая. 18. Жуткая повесть Гоголя. 19. Отрицательно заряжен-
ный ион. 22. Лейтенант Черноморского флота, один из руководите-
лей Севастопольского восстания. 25. Единица измерения телесного 
угла. 26. Разбитый на привале лагерь. 28. Организованное переме-
щение войск. 29. Деталь чайника. 30. Народное средство от изжоги. 
31. Бытовой электроприбор. 

По вертикали: 1. Жестокий начальник, деспот. 2. Герой греческой 
мифологии, добывший пояс царицы амазонок Ипполиты. 3. ...-Клод 
Ван Дамм. 4. Прокладка внутри охотничьих патронов. 6. Наименова-
ние единицы эквивалентной дозы излучения. 7. Вид, придаваемый 
одежде, фасон. 8. Поручение на изготовление. 9. Веко (устар.). 12. 
Областной центр Узбекистана. 14. Неясный шум, негромкие звуки. 
15. Река в Крыму, на которой в 1854 г. русские войска были разбиты 
соединенной англо-франко-турецкой армией. 19. Древнеегипет-
ский бог умерших. 20. Американский актер и кинорежиссер. 21. Го-
род в Калининградской области. 22. Вид защитного головного убора 
на Руси в XII - XIV вв. 23. Близкородственное скрещивание. 24. На-
чинка для ватрушек. 27. Округлый кусок. 28. Государственная конто-
ра для связи с миром.

По горизонтали: 2. Металлическая коробка с подшипни-
ком на оси колеса вагона. 6. Эдгар ... (французский худож-
ник). 7. Постоянный водный поток. 8. Этноконфессиональ-
ная группа египетских арабов. 9. Сибирская ездовая лайка. 

12. Маленькое торговое предприятие. 15. Мерзкий, отвратительный 
человек. 17. Зеленая часть кроны дерева. 18. Процесс приобрете-
ния и закрепления способов деятельности индивида. 19. Растение, 
применяемое в текстильной промышленности. 20. Передвижной 
цирк. 21. В геодезии: горизонтальный угол между северным направ-
лением меридиана и направлением на предмет. 22. Взнос в акцио-
нерное общество. 24. Грузинское блюдо из фасоли. 27. Фехтоваль-
ный прием. 29. Бусы, применяемые для отсчета молитв и поклонов. 
30. ... Декарт. 31. Бесцветный ядовитый газ. 32. Годовалый тюлень. 

По вертикали: 1. Маршрут в один конец. 2. Волосы, растущие от 
висков по щекам. 3. Кокосовое волокно. 4. Оросительный канал в 
Азии. 5. Жена индейца. 10. Оживленно (муз.). 11. Город в Грузии. 
13. Чей-нибудь личный праздник в день, когда церковь отмечает 
память одноименного святого. 14. Пластинчатый гриб с желто-бу-
рой вдавленной шляпкой. 15. Бег, аллюр, при котором лошадь идет 
вскачь. 16. Русский былинный богатырь. 23. Мужское имя. 25. Не-
мецкий зоолог, автор книги «Жизнь животных». 26. Остатки, получае-
мые при чесании волокнистых материалов. 27. Прут, хворостина. 28. 
Всеобъемлющая одежда.
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